
По решению обкома профсоюза рабочих лесной, бумаж
ной и деревообрабатывающей промышленности и руко
водства объединения «Томлеспром» за успехи, достигну
тые в пятой пятидневке марта, на областную Доску почета 
заносятся:

комплексная лесозаготовительная бригада В. Н. Яко
венко из Каргасокского леспромхоза (заготовила 670 ку
бометров, или 266 процентов плана);

бригада А. Н. Примечаева из Парабельского леспром
хоза (заготовила 684 кубометра, или 195 процентов);

оператор челюстного погрузчика В. Е. Воеводкин из 
Каргасокского леспромхоза (погрузил 1.877 кубометров, 
или . 234 процента плана);

оператор Н. В. Попов из Парабельского леспромхоза 
(погрузил 1.849 кубометров, или 185 процентов плана); 

экипаж шоферов " Н. Н. Колбышев—П. Ф. Востриков
из Орловского леспромхоза (вывезли 789 кубометров, или 
256 процентов плана);

экипаж А. Н. Швецов— Н. П. Юров из Чаинского лес
промхоза (вывезли 344 кубометра, или 231 .процент);

бригада нижнего склада П. И. Качеева из Катайгинско- 
го леспромхоза (раскряжевала 757 кубометров, или 270 
процентов плана);

бригада В. А . 'Кустова из Орловского леспромхоза (рас
кряжевала 623 кубометра, или 227 процентов плана);

экипаж тепловоза П. С. Боякова из Лайского леспром
хоза (вывез 480 кубометров, или 106,6 процента плана).

СЛОВО СДЕРЖАЛИ!
Встав на трудовую вахту в честь 50-летия со дня обра

зования СССР, коллектив Асиновского леспромхоза объ
единения «Томлеспром» принял высокие социалистиче
ские обязательства — заготовить ц вывезти в первом 
квартале Этого года 38 процентов древесины, разделать 
не менее 33 процентов древесины от годового плана, с 
учетом создания запаса хлыстов на период весенней рас
путицы.

Сегодня мы рады доложить, что коллектив оказался 
вереи своему слову, досрочно выполнил обязательства.

Обязательство по выпуску и реализации продукции по 
всем технико-экономическим показателям выполнено 
15 марта. Обязательство по разделке древесины в объеме 
33 процентов годового плана выполнено 23 марта, а по 
заготовке и- вывозке в объеме 38 процентов годового 
плана — к 27 марта.

26 марта коллектив леспромхоза завершил выполнение 
мартовского плана. Подсчитав свои возможности, лесо
заготовители берут на себя новые обязательства: макси
мально использовать все возможности неблагоприятного 
периода весенней распутицы с тем, чтобы обеспе
чить ритмичную работу леспромхоза на лесозаготови
тельных работах.

Этот период мы объявляем ударным по ремонту н 
строительству объектов социально-бытового и культурно
го назначения, жилья, благоустройству лесных поселков, 
подготовке лесовозных дорог, техники к работе в осенне- 
зимний период 1972— 1973 годов.

Коллектив обращается ко всем лесозаготовителям об
ласти с призывом последовать нашему примеру. /

М. КУЗЬМИН, 
директор Асиновского1 леспромхоза;

О. ЗАРИЧНЫИ, 
секретарь парткома;

Г. КУКАРКИН, 
председатель рабочкома;

А. ИЗБЫШЕВ, 
секретарь комитета ВЛКСМ.

УСПЕХ ТЕГУЛЬДЕТЦЕВ
По-настоящему ударным 

стал март для лесозаготови
телей Тегульдетского райо
на. Партийные организации 
всех леспромхозов нацелили 
свое внимание на безуслов
ное выполнение государст

венного плана. Райком пар
тии мобилизовал тружени
ков района на то, чтобы про
изводственное задание на 
каждом предприятии стало 
непреложным законом. Под
тверждением этого был про
шедший воскресник в лес
промхозах. Первый секре
тарь Тегульдетского райко-. 
ма КПСС Г. Г. Исаков рас
сказал нашему корреспон
денту;

— Особенно хорошо по
работали в прошедший вос
кресник труженики Линев- 
ского и Берегаевского лес
промхозов. В Линево днев
ной график разделки древе

сины перекрыт на 224 кубо
метра. Здесь вместе с лесо
заготовителями работали 
добровольные помощники Из 
районного центра. На ниж
нем складе из приезжих, 
которых было 40 человек, 
сформировали бригады.
Они и помогли линевцам до
стичь такого успеха. Пред
приятие сейчас работает ус
пешно. Здесь, сообразуясь с 
погодными условиями, в ле
сосеки выезжают теперь еще 
затемно, автомашины на вы
возов древесины начинают 
свои рейсы в 6 часов 30 ми
нут утра, когда еще ночной 
холод держит дороги.

Хорошо поработали в про
шедший воскресник и тру
женики Берегаевского лес
промхоза. Дневной график 
они тоже перекрыли, дав 
больше задания на 235 ку
бометров.

Первый ' нефтепровод, 
который строил Константин 
Петрович Калинин, был Туй- 
мазы — Омск. С тех пор 
прошло больше двадцати 
лет. За эти два десятилетия 
трубоукладчик Константина 
Петровича работал в раз
ных концах страны. На 
личном счету механизатора 
— более 1.000 километров 
выстроенных трубопроводов. 
За это время он обучил про
фессии машиниста трубоук
ладчика десять учеников. 
Сейчас К. П. Калинин рабо
тает в изоляционной колонне 
Ю. П. Степина из треста 
«Томскгазстрой». Коллек
тив добивается рекордных 
показателей.

Фото Е. Лисицына.
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ТОМСКИЙ РЕКОРД!
25 марта колонна Ю. П. 

Степина треста «Томскгаз
строй» установила рекорд 
трассы —. заизолировано 2 
километра 600 метров , тру
бы битумной изоляцией за 
сутки. До этого дня рекорд 
принадлежал колонне И. Я. 
Зуева, заизолировавшей бо
лее 2.200 метров. Превзойти 
результат колонны Степина 
теперь уже невозможно: на
трасте не осталось такого 
большого участка, требую
щего изоляции. • Изоляцион
но-укладочная колонна за
кончила свой участок.

Колонна Степина давно 
готовилась к этому штурму. 
Утром 25 марта представи
лась последняя возможность 
побить рекорд и самим за
вершить участок. Они вы
шли на смену с твердой уве
ренностью не уходить с 
трассы до завершения участ
ка. И даже в самые трудные

минуты, когда усталость ва
лила с ног, ни одному не 
пришла в голову мысль от
казаться от победы. С само
го первого часа они стара
лись не терять ни минуты. 
Помогали друг другу, ' чем 
могли, и поломки устраня
лись с молниеносной быстро
той. Трижды меняли траки.

В колонне есть люди, ра
ботающие по 10 — 12 лет, 
большинство— вместе 3 года. 
Это срок, за который кол
лектив достаточно сработал
ся. На томском нефтепрово
де они с :начала работ. При
ехали сюда из Челкара (Ка
захстан). Впрочем, особенно 
сцементировало их дружбу 
последнее время, этот труд
ный предпусковой период.

...Последние метры шли 
уже не на втором, а на тре-, 
тьем, четвертом дыхании. Но 
шли стремительно, шли ра
достно. И когда завершили

участок и сияли технику, лю
ди повалились прямо на тру
бу от усталости. Потом кто- 
то встал первым, за ним под
нялись остальные и развели 
костер. И здесь окончатель
но поняли, что победили.

Можно ли. работать так 
всегда? Или это только в 
трудовом азарте люди мо
гут добиться такой победы?

— Могут, — сказал Юрий 
- Прокопьевич Степин. — Мо
гут и будут. Надо только, 
чтобы люди поверили в себя.

А машинист изоляционной 
машины. А. Ильин подтвер
дил: можно так работать

— У нас, конечно,, этот 
участок хороший был — 
ровный. Я позади всех Иду и 
всех как бы подгоняю. По 
ровному машина быстро 
идет — хорошо!

Кто работал лучше всех? •
Все1 машинисты трубоук

ладчиков — Василий Мич- 
ков, Амир Даминов, Кон
стантин Калинин, Ахнаф 
Шайхетдинов, машинист 
очистной машины Радик 
Ярулин и изолировочной — 
Анатолий Ильин. А, впро
чем, здорово работали все. 
И в этом— суть победы. По
тому что если бы хоть один 
человек в этот день работал 
плохо, — рекорду не быть.

М. МОРСКАЯ.

Э с т а ф е т у  принимает
К А Р

Осенью прошлого года с 
севера началось заполнение 
трубопровода нефтью. И вот 
27 марта произошло радост- 
пде событие. Нефть дошла 
до задвижки, расположенной 
на 243-м километре. Прямо 
на трассе состоялся митинг, 
в котором -приняли участие 
землеройщики, монтажники, 
изолировщики, работающие 
на границе Александровско
го и Каргасокского районов. 
На импровизированной три
буне появился лозунг: «Кар- 
гасокцы! Принимайте алек
сандровскую нефть!». От
крывая митинг, начальник 
районного штаба стройки 
первый секретарь Александ
ровского райкома КПСС 
М. А. Матвеев сказал:

— Как трудовые награды 
ветераны стройки перечисля
ют трассы, на которых им 
довелось работать. Нынеш
няя трасса была километра
ми мужества, закалки, испы
тания характеров. Люди про
шли через все За это мы 
приносим им благодарность, 
говорим большое спасибо.

Рядом с трибуной, под 
заснеженными кедрами, сто
яли строители. Прямая про
сека уходила на север и на 
юг, насколько хватало глаз. 
Эти люди измерили ее свои
ми шагами. Они работали 
здесь летом под непрерыв
ный звон комаров, осенью,

Г А  С
когда по трассе не могла 
пройти даже тяжелая везде
ходная техника, работали зи
мой, на обжигающем 50-гра
дусном морозе. ■

На трибуне —- бригадир 
сварщиков из СМУ-7 треста 
«Нефтепр о в о д м о н т а  ж» 
В. Солодовников. Его брига
да сварила 44 километра 
нефтепровода. Осенью, когда 
наступило полное бездо- 
рож-ье, коллектив жил в ма
леньком неприспособленном 
вагончике прямо на трассе. 
Все стояли, а бригада В: Со- 
лодовникова шла вперед. 
Каждый ее километр в то 
время можно было считать 
километром мужества. С 
трибуны бригадир с боль
шой теплотой говорил о 
сварщиках своего коллекти
ва.

— Мы не жалели себя. 
Мы знаем, что сибирскую 
несЬть ждет Родина.

К подвигам здесь привык
ли, они стали нормой. 26 
марта на 234-м километре 
трассы произошел непредви
денный случай. Люди, не 
уходившие с работы почти 
сутки, упустили момент, ког
да к задвижке, через кото
рую выходил воздух при за
полнении трубопровода, по
дошла нефть. Она заполни
ла весь приямок и грозила 
выйти на трассу. Обычными 
способами закрыть задвиж-

О К
ку было уже нельзя. И тогда 
прораб специализированно
го управления №  8 треста 
«Союзпроводмеханиз а ц и я» 
Г. Корончик разделся и 
спустился в нефть. Задвиж
ка была перекрыта.

. Александровцы изготови
ли альбом трудовой славы.
В, нем запечатлены эпизоды 
Строительства нефтяного ги
ганта Сибири. В альбоме 
много чистых страниц. Они 
будут заполняться по мере 
продвижения нефти. Вместе 
с альбомом' представителям 
Каргасокского района была 
передана колба с нефтью в 
металлической капсуле. При
нимая эстафету, секретарь 
Каргасокского райкома пар
тии Н. В. Савин сказал, что 
трудящиеся района примут 
все меры к тому, чтобы эста
фета трудовой славы в са
мое. ближайшее время отпра
вилась дальше.

После митинга была от
крыта задвижка. Нефть от
правилась в путь с 243-го до 
260-го километра. Ее доро
га пролегла уже по Карга- 
сокскому району.

А ' монтажники ликвидиро
вали недоделки на участке 
нефтепровода с 260-го до 
300-го километра. Нефть за- 
полняет магистраль со сред
ней скоростью полтора кило- 8 
метра в час.

С. ВТОРУШИН, |
наш соб. корр. !

В ч е р а
в
области
Второй шаг 
большого перехода

Почти 30-километровый уча
сток строящейся ЛЭП-110 
Мельниково —  Колпашево

пройдет по сильно затопляе
мой Новоильинской протоке 
и через Обь. На этом участке 
—  большом переходе —  мон
тажники бригады Николая Пу- 
павкина из 74-й мехколонны 
треста «Сибэлектросетьстрой» 
в понедельник подняли на бе
регу Оби, близ Колпашева, 
вторую переходную опору. 
Высота ее— 105 метров, вес—  
140 тонн. Многотонная грома
да была смонтирована на зем
ле. Затем ее подняли и поста
вили на фундамент методом 
поворота через шарнир, при
менив восемь тракторов, так 
называемую «падающую стре

лу» и систему блоков.
Два месяца электролиней

щики во главе с прорабом 
Н. П. Петровым готовились к 
этой сложной операции. И 
провели ее отлично,- проявив 
четкость и согласованность в 
действиях, сноровку и мастер
ство.

—  Монтаж и/подъем опор 
такой высоты мы выполняем 
впервые, сказали в беседе 
с корреспондентом начальник 
мехколонны № 74 И. П. Пру* 
сов и заведующий производ
ственным отделом треста 
«Сибэлектросетьстрой» В. В. 
Пилюшин. — - Пролет между

опорами —  1.300 метров. То
коведущие провода провиснут 
над поверхностью воды на вы
соте в 25 метров, высота от 
нижней точки провисания до 
точки крепления проводов —  
74 метра. Под фундамент каж
дой опоры забито по 200 
12-метровых свай,' на заливку 
фундамента потребовалось 
680 кубометров бетона, на об
валов ку его предстоит засы
пать 4 тысячи кубометров 
грунта.

Самые сложные работы на 
большом переходе, таким об
разом, завершены. Вчера на
чат монтаж проводов, кото

рые повиснут над Обью.
Г. ЛЮБОВСКИЙ.

Всесоюзное
совещание
курортологов

В Томском НИИ курортоло
гии закончилось совещание 
директоров научно-исследова
тельских институтов курорто
логии и физиотерапии страны. 
Темой совещания стали твор
ческие отчеты о выполнении 
плана научных работ прошло

го года, перспективы на 1973 
год. С докладами выступили 
директор Центрального НИИ 
курортологии и физиотерапии 
профессор Ю. Е. Данилов, 
профессор П. Г. Царфис, док
тор медицинских наук В. Д. 
Арутунянц и другие.

С особым интересом были 
восприняты доклады о ку
рортных ресурсах Сибири и 
перспективах их развития». На 
эту тему говорили в своих вы
ступлениях томские ученые 
—  директор НИИ курортоло
гии кандидат медицинских на
ук Н. М. Стариков, профессор 
А. Я. Креймер и другие.

Сообщение ТАСС

В соответствии с програм
мой исследования космиче
ского пространства и планет 
Солнечной системы 27 марта 
1972 года в 7 часов 15 ми
нут по московскому времени 
в Советском Союзе осуще
ствлен запуск автоматиче
ской • станции1 «Венера-8».

Основной задачей нового 
космического эксперимента 
является продолжение иссле
дований планеты Венера, 
осуществляемых автоматиче
скими станциями. Научная 
аппаратура, установленная 
на борту станции «Вене
ра-8», позволит получить до
полнительные данные о пла
нете.

В процессе полета по трас
се Земля— Венера плани
руется проведение с борта 
станции исследований физи
ческих характеристик меж
планетного пространства, в 
частности измерений кон
центрации нейтрального во
дорода и потоков солнечной 
плазмы.

На борту станции «Вене
ра-8» установлены вымпелы 
с барельефом Владимира 
Ильича Ленина и изображе
нием Государственного гер
ба СССР.

Вес автоматической стан
ции составляет 1.180 кило
граммов. Автоматическая 
станция стартовала к Вене
ре с промежуточной орбиты 
искусственного спутника 
Земли в 8 часов. 42 минуты 
московского времени. При 
этом двигатели последней 
ступени ракеты-носителя 
проработали 243 секунды и

«ВЕНЕРА-8»

сообщили станции скорость 
11,5 километра в секунду — 
несколько большую второй 
космической скорости. По 
данным баллистических из
мерений, параметры траекто
рии близки к расчетным.

6 июле 1972 года, проле
тев цо траектории 312 мил- 
лионов километров, станция 
«Венера-8» должна достиг
нуть окрестностей планеты. 
Программой предусмотрено 
отделение от станции. спу
скаемого аппарата, который 
должен .осуществить плав
ный спуск в атмосфере Вене
ры и выполнить научные из
мерения.

По данным телеметриче
ской информации/ бортовые 
. системы автоматической 
межпланетной станции «Ве
нера-8» работают нормаль
но. Радиосвязь со станцией 
и прием научной информа
ции будут проводиться на 
частоте 928,4 мегагерца. В 
12 часов московского вре
мени 27 марта 1972 года 
станция находилась на рас
стоянии 65 тысяч километ
ров от Земли над точкой 
земной поверхности с коор
динатами: 0 градусов 33 ми
нуты северной широты, 78 
градусов 25 минут восточ
ной долготы.

Управление полетом стан
ции «Венера-8» осуществ
ляется из Центра дальней 
космической связи. Коорди
национно - вычислительный 
центр ведет обработку по
ступающей информации.

Г Проверяем 
готовность к севу ПОСЛЕ

До начала весенне-поле
вых работ осталось около 
полутора месяцев. По сло
жившейся традиции, хлебо
робы соревнующихся хо
зяйств нашего района прово
дят взаимопроверку готов
ности к предстоящему севу. 
Недавно делегация колхоза 
имени. Калинина побывала у 
соседей— механизаторов кол
хоза имени XXII съезда 
КПСС. Калининцы подробно 
ознакомились с планом ве
сенне-полевых работ, кото
рый составил агроном колхо
за В. Я. Чегринец. В крас
ном уголке мастерской офор
млены плакаты с маршрута
ми движения сельскохозяй
ственной техники, здесь же 
можно ознакомиться со 
структурой посевных пло
щадей, с расчетами по при
менению минеральных и ор
ганических удобрений.

Хорошо подготовлены в 
колхозе семена. Их обработ
ка началась с осени. Нема
лую ; заботу проявляют здесь 
и о минеральных удобрениях. 
Хранятся они, правда, в не
приспособленном помеще
нии/ йо уложены аккуратно,

по-хозяцски. Правлением
колхоза для механизаторов, 
занятых на весеннем севе, 
разработаны условия социа
листического соревнования.

Придирчиво осматривал
ся прицепной и почвообра
батывающий инвентарь. 
Много было сделано крити
ческих замечаний при про
верке плугов. На некоторых 
нет подшипников, крепеж
ных болтов, шплинтов, пред
плужников.

Главный инженер колхоза 
Н. Т. Самойленко говорит:

— Нам нынче плути не 
нужны: зябь напахана под 
весь яровой клин.

Это, конечно, хорошо. Но 
ведь перед хлеборобами рай
она ставится задача и цо 
расширению посевных пло
щадей. Об этом забывать не
льзя.

Были подвергнуты крити
ке богословцы и за то, что 
до сих пор не уделяют долж
ного внимания гидрофикации 
сеялок и культиваторов. Ма
ло . подготовлено сцепок. Не
чем будет прибивать влагу. 
Плохо ремонтируются трак
торы. На 25 марта здесь не

готово из-за нехватки запча
стей 25 машин.

В этом году по-новому 
будет вестись техническое 
обслуживание машин. В ча
стности, в хозяйстве созда
ется специальное ремонтное 
звено. В его составе — луч
шие механизаторы колхоза. 
Это будет способствовать 
бесперебойной работе техни
ки.

Богословцы согласились 
со всеми критическими за
мечаниями и обещали устра
нить недостатки в ближай
шее время. * * *

К встрече делегатов кол
хоза имени XXII съезда 
КПСС механизаторы Илов- 
ского отделения колхоза 
имени Калинина готовились 
заранее. На машинном дво
ре аккуратно вйстроились 
сеялки, культиваторы, плуги 
и другая техника. Предста
вители соревнующегося кол
хоза проверили готовность 
сельскохозяйственного ин
вентаря к предстоящей 
страде.

— Сеялки гидрофициро- 
ваны/ — отметил начальник

Богословского мехотряда Ге
рой Социалистического Тру
да А. С. Сливкин. — Но вот 
отремонтировали их, прямо 
скажу, неважно.

Прав опытный механиза
тор. Семена из таких сеялок 
будут попадать в почву не
равномерно: где густо, а где 
пусто. Почти на. всех сеял
ках не разбирались и не ре
гулировались автоматы
включения высевающих ап
паратов. Часть дисков не то
чена и не правлена., В одном 
из загрузочных ящиков ржа
веют металлические семе- 
проводы, хотя по инструк
ции они должны храниться 
на складе.

Пришлось краснеть на
чальнику Иловского механи
зированного отряда П. М. 
Недьгбину за плохую подго
товку сеялок, тем более что 
за ремонт полностью выпла
чены деньги.

Готовы здесь к работе 
культиваторы, плуги, боро
ны, но, по мнению проверя
ющих, качество ремонта 
сельхозинвентаря должно 
быть намного выше. Пока

еще есть время, иловцам на
до упорно потрудиться.

Машинный дврр Чердат- 
ского отделения колхоза. 
Здесь техника отремонтиро
вана лучше, чем в Иловке. 
Недостатков в подготовке 
сельхозинвентаря гости не 
нашли. С чувством ответст
венности готовятся чердат- 
ские механизаторы к битве 
за урожай. Их цель — со
брать не менее 17 центнеров 
зерна с гектара.

Всем понравился новый 
машинный двор, который 
создается на базе бывшей 
Чердатской ММС. Для хра
нения сельскохозяйственной 
техники построены простор
ные навесы, покрытые ши
фером. Такого сооружения 
пока нет в других хозяйст
вах района. ’

А  вот распоряжаться по- 
ховяйски минеральными 
удобрениями здесь еще не 
научились. В этом году кол
хоз имени Калинина имеет 
940 тонн минеральных удо
брений — намного больше, 
чем в прошлом году. Но в 
Иловке и Чердатах удобре
ния хранятся в примитив
ных помещениях, прямо на 
земляном полу. Часть их пе
ремешана со снегрм, портит
ся. Может случиться, что с 
талой водой придут в негод
ность сотни центнеров удоб
рений.

Нет в хозяйстве должной 
заботы о завозе горюче-сма
зочных материалов. Никто 
из руководителей колхоза 
не может точно сказать, 
сколько их потребуется для 
весенних полевых работ. На 
время сева составлен рабо
чий план, но до отделений, 
бригад, он до сих пор не до
веден. В хозяйстве не хва
тает 200 центнеров семян.

После ответной проверки 
состоялось расширенное за
седание правления колхоза 
с участием делегатов и спе
циалистов районного управ
ления сельского хозяйства.

В рейде участвовали:
н. Са м о й л е н к о , глав
ный инженер колхоза име
ни XXII съезда КПСС; 
В. ЧЕГРИНЕЦ, главный 
агроном;
А. СЛИВКИН, начальник 
Богословского механизи
рованного отряда, Герой 
Социалистического Труда; 
И. ДМИТРИЕВ, главный 
инженер колхоза имени 
Калинина;
A. ВАСИЛЬЧЕНКО, 
главный инженер Зырян
ского райсельхозуправле- 
ния;
И. ПИТЕР, агроном рай- 
сельхозуправления;
B. ЯКОВЛЕВ, сотрудник 
районной газеты «Сель
ская правда».

-Н А  МЕЖПЛАНЕТНОЙ ГРАССЕ

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



т а К РА С Н О Е  З Н А М Я 29 марта 1972 года

На снимках нашего фотокорреспондента Е. Лиснцнна: 
доволен бригадир Осиповского лесопункта Николай Ма
ковский, норма вновь перевыполнена (фото вверху); Ни 
колай Панихидин перед отправкой древесины на нижний 
склад делает на срезе свой автограф, необходимый для 
учета заготовленного леса.

ЛЕСОВОЗ медленно набирал скорость, удаляясь по 
просеке. На торцах бревен были отчетливо видны 
углем написанные буквы «П А Н ». Это значит, что повезли 

еще одну порцию хлыстов от бригады Н. Панихидина. 
Коля Маковский резко повернулся и пошел к трактору, 
вырывая ноги из глубокого снега. Нет, - сегодня им еще 
не удастся обогнать соперников.

Бригада Николая Маковского стабильно держала пер
вое место по лесоучастку. За февраль — 1.92i кубометр 
при плане 1.482, за январь — 2.017. И вот в марте впе
ред вырвалась бригада Н. Панихидина. Неожиданностью 
это,, впрочем, не было. Во-первых, тезка Маковского по
лучил новый трактор, и это справедливо — его очередь. 
Во-вторых, лес попался лучше, крупней.

Но и у него, у Маковского, машина тоже хорошая. А 
лес? Он сегодня один, завтра другой. Так что надо стара
тельнее работать и упорнее бороться за первенство.

Бригадиру очень разные. Николай Панихидин в лес
промхозе уже 14 лет. Маковский второй год как приехал 
после службы в армии. Да и попал сюда случайно. С 
большой компанией молодых украинских парней ехал в 
Сибирь. Они на лесозаготовки, а он к однополчанину, в 
Ачинск: тот очень в гости звал. Но путь был дальний, и 
под стук колес сагитировали его земляки податься в лес
промхоз. Сейчас из группы в 9 человек удержалось лишь 
четверо. Среди них — Коля Маковский. Земляки по- 
прежнему дружат, в общежитии живут в одной комнате й 
сохраняют, конечно, украинский акцент, через который 
иногда пробивается типично сибирское «чо».

Маковский — парень веселый. Но в работе не уступа
ет более старшим товарищам. По умению организовать 
работу мастер участка Степан Изотович Махонин отдает 
ему предпочтение среди всех других бригадиров:

— Он никогда с малыми делами не пристает. Сам ре
шает. Когда надо в выходной день поработать, многие 
бригадиры говорят: спрошу, мол,, если бригада согласит
ся. Николай отвечает четко: «Выйдем!» Потому что всег
да с бригадой своей договорится.

У Панихидина мастер как главную черту отметил лю
бовь к работе, жадность к ней. Таков же и брат Панихи
дина — Степан Константинович. Он сейчас на другом 
лесоучастке старшим механиком, а до этого тоже работал 
трактористом, 5 лет водил машину без капитального ре
монта. Так что умение работать „.можно считать у Панихи- 
Диных чертой семейной.

, Главная беда в бригадах — часто меняются люди. Ма
ковский, -например, четвертый Месяц, Как стал бригади
ром, а работает с ним с самого начала только чокеровщик 
Николай Ганьчук.

А  лесу очень нужны люди постоянные, верные. По
этому сейчас руководство леспромхоза предлагает Н. Ма
ковскому ехать на курсы в Москву. Чтобы приобрести 
лесную профессию навсегда, сделать работу в лесу делом 
жизни. Николай пока не решил, поедет ли.

Да, он любит лес. Ему нравится работа. Возраст — 23 
года — требует уже принятия окончательного решения...

А  пока надо обязательно обогнать соседнюю' бригаду. 
Это непросто. Потому что соперник — как раз человек, 
для которого в тайге, окружающей его, и жизнь, и работа.

Тем временем челюстник опускает на лесовоз послед
ние хлысты с нацарапанным клеймом «М А К ». Работа 
идет своим чередом. И каждый день в леспромхозе — это 
шаг Николая Маковского к окончательному выбору про
фессии.

М. СМИРНОВА.
Поселок Осипово.
Парабельский леспромхоз.

ФОТОРЕПОРТАЖ

ВЫБОР ПУТИ

КОГДА оставалось за- 
изолировать последние 
сто метров трубы на 

переходе через Чаю, ТараС 
Ядлось, фе очень афишируя 
свои планы (чтобы не расхо
лаживать кодонну), начал 
переговоры с речниками.

А  планы были такими: не 
дожидаясь ледохода, погру
зить всю технику, вагончики, 
весь скарб колонны на две 
баржи, вмерзшие в Обь еще 
осенью, подыскать старичка- 
сторожа, чемоданчики в ру
ки — и айда в Ростов.

По всем расчетам получа
лось, что операцию можно 
провести за, трое суток. Ес
ли быть точным — за трое 
с половиной. Ровно столько 
потребовалось, чтобы по
грузить колонну, когда 
осенью Ядлось перебазиро
вался из-под Томска в Кол- 
пашево.

Переговоры с речниками 
носили весьма деликатный 
характер. Погрузить — де
ло нехитрое. Но как пове
дут себя баржи, когда на
чнется мощный ледоход? Но 
при тех добрых отношениях, 
что сложились за эти меся
цы совместной 'работы кол- 
пашевцёв и ростовских 
строителей, речников угово
рить, в общем-го, было не
трудно:

Был у Тараса расчет — 
Двадцать девятого марта не
пременно прилететь в Ро
стов.

Планам этим не суждено 
сбыться. И трудно сказать, 
удастся ли сегодня Тарасу 
выкроить время, чтобы хоть 
накоротке отметить свой 
день рождения. Колонна 
Ядлося, еще неделю назад 
закончившая весь поручен
ный объем работ, была за
держана на переходе через 
Чаю, чтобы помочь другим.

Тарас распрощался с по
следней надеждой быть се
годня в Ростове, когда с 
трассы сообщили, что Г. Д. 
Самойлович приказал все 
трубоукладчики колонны 
Ядлося вернуть на южный 
берег Чаи, в распоряжение 
новосибирских монтажни
ков. G этой вестью приехал 
в городок механик Влади
мир Галайко. Он пытался 
шутить, но это у него полу
чалось не очень весело,

— В Ростове не простят 
СамОйловичу. Надо Же — 
все сорвал! Фанфары, ры
бец, двадцать девять свечей

в пудовом торте, ликование 
горожан, ждущих встречи с 
героем сибирских трасс — 
все к черту! А  Надя? Что 
скажет Надя?..

Тарас поинтересовался:
— Ты что-нибудь сказал 

Григорию Даниловичу?
— Старик, ты плохо ду

маешь о нашем главном ин
женере. Он мило мне улыб
нулся и вкрадчиво сказал: 
«Молодой человек, вам уже 
пора знать законы трассы». 
После этого- мне как-то не 
захотелось продолжать эту 
беседу на берегу сибирской 
реки, имя которой на века 
прославила вверенная . вам.

оно легко читается на его 
лице. Наверное, он был не
много уязвлен тем, что глав
ный принял решение «через 
голову» начальника колон
ны, хотя и понимал, что тот, 
экономя даже нб часы, а 
минуты, не должен был те
рять время на вызов Ядло- 
ся. И, конечно, Надя, Та-, 
нюшка, день рождения — 
все это отодвигалось еще на 
несколько дней.

Хотя о замыслах началь
ника колонны вслух не гово
рилось^ они, конечно, не 
были секретом для многих. 
Наверное, и Демидов, и 
бригадир Михаил Макаро

придумал ситуацию, подоб
ную которой я все хотел 
припомнить для вашего 
блокнота. Великое слово 
«надо!» Поверьте, это очень 
нелегко всегда быть гото
вым, как наш Суворов, вот 
так просто сказать: «Сдела
ем». Или, как наш Демидов, 
не мешкая, пойти налажи
вать свое дистанционно-вож- 
жевое управление...

Потом я как-то к слову 
рассказал об этой ситуации 
в штабе стройки. И человек, 
который все эти последние 
недели работал бок о бок с 
<ростовскями строителями, с 
Ядлосем, Суворовым, Де

колонны А. И. Лапшина. 
Сняли, хотя под рукой не 

• было замены, хотя нелегко 
решиться на такое, когда 
колонну ничто не должно 
было отвлекать от дела, к 
которому она была пристав
лена. Но во имя этого; же 
дела было решено пойти на 
столь болезненную опера
цию.

Ядлось по неписаному 
закону профессиональной 
этики ничего худого не го
ворил о бывшем начальни
ке соседней колонны. Мы 
говорили о законах., трассы, 
и он, не привычный еще к 
вниманию прессы, просто

Тарас Михайлович, колон-
и ана...

— Брось паясничать. Ты 
сказал ему, что Чая трещит 
под машинами? Ведь утопим 
технику.

Механик взглянул на ча
сы.

— Ты плохо, старик, 
знаешь нашего главного. Он 
не стал дожидаться, пока ты 
разберешься в своих эмоци
ях и правилах техники без
опасности. Колонна уже на 
южном берегу. Ее перевели 
на вожжах.

— Демидов?
—• Он самый...
Первый .раз Демидов при

менил вожжи на Кубани. 
Простаивал трубоукладчик 
— не было машиниста. И 
тогда ' изобретательный 
Алексей Михайлович Деми
дов, привязав веревки к 
фрикционам, повел трубоук
ладчик вслед за своей маши
ной, манипулируя веревка
ми, как вожжами. «Дистан
ционное управление» Деми
дова пригодилось и на Чае. 
Он перевел грузные маши
ны, не садясь в кабину, 'ос
таваясь на северном берегу. 
Самойлович мог рисковать 
техникой, но людьми — нет, 
этого главный никогда се
бе не позволял.

Ядлось еще не умеет 
скрывать своего настроения

вич Суворов, и Володя Га
лайко, и все остальные свя
зывали с зимовавшими не
подалеку баржами ' самые 
радужные надежды.

Ядлосю было бы легче, 
если бы он сам находился в 
то время на трассе. А  тут, в 
вагончике, рядом с папкой 
каких-то бумаг, куда он уже 
вложил и приказ главного 
инженера о крупной премии 
колонне, как-то расслабился, 
размечтался. И надо же — 
такая «весточка» с трассы.

В тот час, когда в вагон
чик ввалился механик, мы 
с Ядлосем толковали о жи- 
тве-оытье трассовиков.

Уже о многом переговори
ли, и все время Тарас ста
рался, чтобы я как можно 
лучше понял законы трассы, 
.которые он сам начал позна
вать совсем недавно. Мне 
показалось, что вот сейчас, 
на финише самой значитель
ной в четырехлетней инже
нерной практике Ядлося 
стройке, ему и самому надо 
многое проанализировать, 
во многом разобраться. 
Убеждая в чем-то меня, он 
как бы во многом убеждал 
и себя.

Ядлось тщательно подби
рал слова, чтобы они, боже 
упаси, не казались громки
ми, плакатными.

— Вот наш : главный и

•мидовым, Самойловичем, 
заметил: «Теперь вы пони
маете, почему мы были уве
рены, что чаинский переход 
нас не задержит». И доба
вил: «А  вот другой участок 
нас беспокоил. В аналогич
ной ■ситуации руководитель 
этого участка, как бывало 
не раз, пришел бы в колонну 
по-иному. Примерно так: 
«Ребята, я понимаю — вам 
домой охота, и мне домой 
охота. Но вот сверху давят, 
придется остаться». Не уве- 
-рен, что ему удалось бы бы
стро снова задействовать ко
лонну».

Да, для того чтобы вести 
за собой людей на важное 
дело, надо самому служить 
ему беззаветно. И искренне.

Если я правильно понял 
Тараса Ядлося, именно эту 
мысль он хотел прежде все
го внушить и себе, и мне.

И все же я бы не назвал 
Тараса невезучим, хоть и не 
удалось ему, как планиро
вал он, весело, в кругу семьи 
отметить сегодня свой день 
рождения. Когда человеку 
двадцать девять, у него 
всегда остается в запасе 
множество веселых дней. Но, 
когда человеку двадцать де
вять, он уже не может себе 
позволить растрачивать буд
ни. Будни становления.

...В, самый разгар стройки 
сняли с работы начальника

дооросовестно старался по
мочь мне пополнить блок
нот фактами из жизни 
стройки.

Я записывал: «Еще один 
железный закон трассы —- 
помощь соседу. Нет отдель
ных участков — есть од
на магистраль».

Узнали ростовчане, что 
колонна Лапшина безнадеж
но простаивает. Узнали по
чему. Все три двигателя к 
очистной машине «Яз-206», 
имевшиеся у Лапшина, вы
шли из строя. Ростовчане 
позвонили Лапшину: «При
езжай. дадим двигатель». 
Тот искренне удивился, но 
за двигателем приехал.

То был предметный урок. 
Несколькими днями раньше 
у той же очистной машины, 
но в колонне Ядлося, вышли 
из строя все щеткодержате
ли-. Поехали ростовчане к 
Лапшину (на трассе секретов 
нет — все знают, где у кого 
запас есть). Лапшин обма
нул соседей, заявив, ЧТО ме
ханик увез ключи от склада, 
а щеткодержатели там за
крыты. Ядлось целый день 
носился по следам механи
ка. И только вечером удив
ленные рабочие колонны 
Лапшина сказали ему: «К а
кие ключи? У  нас склад от
родясь не закрывается».

Не таковы ли п̂ гти к бан
кротству?

Тараса Ядлося учили и 
учат по-другому. И в этом 
его главное везение. Стажи
ровался он в студенческие 
годы в том же ростовском 
объединении «Южгазпром- 
строй» у Николая Степано
вича Тутийа, начальника ко
лонны из крепких практи
ков. О нем Тарас отзывает
ся так: «Все знает, никакой 
работы не боится». Судьба 
свела их и на Чае. Теперь 
оба были в ранге начальни
ков колонн. Работали на од
ном. оборудовании, на одних 
машинах в две смены. Ту- 
тик свой принцип сформули
ровал коротко: колонну по
смене передавать на ходу. 
С таким сменщиком рабо
тать одно удовольствие, но 
только начальники колонн 
знают, как это нелегко—- 
держать все «на ходу».

Потом Ядло-сь соревно
вался с многоопытным И. М. 
Васецким. Васецкий пере
гнал молодого инженера, а 
те, кто вовлекли Тараса в 
это соревнование, по-оте
чески успокаивали его: «Вы 
оба выиграли». Тарас не 
очень хорошо понимал, по
чему за этим соревновани
ем так внимательно следи
ли, но был благодарен, что 
его свели с «самим» Васец
ким. День, проведенный в 
колонне у заслуженного 
строителя, стоил целого ин
ститутского курса.

Не знаю, заметил ли Та
рас Ядлось, что в круговер
ти гигантской стройки, где 
сухая статистика считает 
только километры уложен
ной в траншеи и заизолиро- 
ванной трубы, рядом с ним 
всегда оказывались люди, 
которые исподволь, но очень 
последовательно помогали 
ему все тверже шагать по 
сибирской земле. Не знаю, 
почуьстНовал ли Тарас Яд
лось, что его последний до
клад министру был куда ин
тереснее, солиднее, чем пер
вый. Не .знаю, задумывает
ся ли молодой начальник 
колонны над тем, что его 
слово, приказ стали сейчас 
Куда весомее, чем тогда, ко
гда он только прибыл с ко- 
'лонНой в Томск.' Наверное, 
заметил. Наверное, знает. 
Наверное, задумывается.

. Потому что будни такой 
стройки не могут не оста
вить свой след у человека 
неравнодушного, думающе
го, честного.

А. БРУСКИН, 
наш спец. корр.

СЛЕТ

ОТЛИЧНИКОВ
Педагогический институт 

закончил прошлый семестр с 
неплохими результатами. Ус
певаемость выросла по срав
нению с прошлым, годом и 
составила 94,6 процента. На 
повышенные оценки сдали 
около трети всех студентов. 
Более ста человек учатся 
только На «отлично».

Хотя эти цифры много 
лучше, чем в некоторых дру
гих вузах Томска, качество 
учебы нас удовлетворить не 
может. Очень многое значит 
авторитет правофланговых 
учебы, их опыт. Все это мы 
имели в виду, когда органи
зовывали первый в институ
те слет отличников. Пригла
сили на него комсомольских 
и профсоюзных активистов.

— Отличники — золотой 
фонд института, — сказал в 
своем выступлении, ректор
A. И. Кузнецов. — Но еще 
больше им будет почета, ес
ли каждый из них поможет 
хотя бы одному своему това
рищу добиться того же по
четного звания.

Ленинский стипендиат, 
делегат Всесоюзного слета 
студентов Владимир Боро
дич от имени всех студентов 
поблагодарил партию и пра
вительство .за заботу о сту
денчестве. Александра Оси
пова говорила о высокой от
ветственности отличника. Он 
должен быть первым не 
только в учебе, но и в обще
ственной работе.

С теплыми слоВаМи обра
тились к собравшимся заве
дующий облоно М. Д. Ши- 
пулин, председатель о.бкома 
профсоюза работников про
свещения, высшей школы и 
научных учреждений В. И. 
Симоненко, профессор Г. Н. 
Блинков и другие.

Участники слета приняли 
обращение к студентам, при
звали своих товарищей завет
B. Й. Ленина: «Учиться,
учиться и учиться»— сделать 
боевым лозунгом студенче
ской жизни, приняли обяза
тельство помогать неуспева
ющим.

П. КЛИМАНОВ,
секретарь комитета ком
сомола педагогического 

института.

АЛЮМИНИЕВЫЕ
ТРУБЫ

На Куйбышевском метал
лургическом заводе имени 
Ленина изготовлена крупная 
партия бурильных труб из 
алюминиевых сплавов с про
текторным утолщением. 
Стенки у .них в средней ча
сти более массивные, чем с 
торцов, где крепятся соеди

нительные замки. Такая кон
струкция позволит увеличить 
срок службы труб в полто
ра — два раза, значительно 
повысить их надежность.

Новая продукция куйбы-. 
шевцез найдет широкое при
менение в глубоком и сверх
глубоком бурений.

(Корр. ТАСС).
Куйбышев,

Проблемы среднего 
специального -*■ качество

За годы прошедшей пя
тилетки средние специаль
ные учебные заведения об
ласти выпустили 22 тысячи 
Специалистов. Выпускники 
томских техникумов успеш
но трудятся во всех отрас
лях народного хозяйства — 
в нефтяной и газовой про
мышленности, в электротех
ническом производстве, ма
шиностроении, сельском хо
зяйстве. Это говорит о том, 
что средняя специальная 
школа области в основном 
справляется: со своими зада
чами по подготовке и воспи
танию специалистов сегод
няшнего дня.

Грандиозную программу 
коммунистического строи
тельства принял XXIV 
съезд партии. Осуществлять 
ее будут те, кто сегодня но
сит 'звание студента, учаще
гося техникума. От их под
готовки во многом зависит 
успешное' решение задач, 
поставленных перед народ
ным хозяйством. Это под
черкивалось в докладе за
ведующего отделом науки и 
учебных заведений обкома 
партии В. И. Лимонова на 
совещании работников сред
них специальных учебных 
заведений.

Общая успеваемость в 
техникумах области доволь
но высока — 94 процента. 
Однако только пятая часть 
всех воспитанников средней 
специальной школы занима

ется без троек и «неу
дов». Что такое тройка в 
наше время? Это, как прави
ло, посредственные знания. 
Психология троечника пере
растает в психологию пос
редственного специалиста.

Даже в лучших технику
мах в этом отношении не все 
благополучно. Успеваемость 
в учетно-кредитном — 99
процентов, а без троек 
учится значительно меньше 
половины ребят. И уж осо
бенно разительны контрасты 
в техникумах автодорожном, 
сельскохозяйственном, гео
логоразведочном, Томском 
педучилище. В автодорож
ном, к примеру, только 5 
процентов учащихся закон
чили прошлый учебный год 
на повышенные оценки,

В чем причина такого по
ложения? В основном в том, 
что учебный и воспитатель
ный процесс отстает от Тре
бований жизни, науки.

Качество подготовки спе
циалиста во многом опреде
ляется квалификацией пре
подавателей. На первый 
взгляд в этом отношении в 
средних специальных учеб
ных заведениях все благопо
лучно: 98 процентов препо
давателей с высшим обра
зованием. Но в наш век 
бурной научно-технической 
революции диплом «устаре
вает» в пять — семь лет. 
Поэтому положением преду
смотрена обязательная пере

подготовка преподавателей 
раз в пять лет. Однако боль
шинство техникумов планы 
повышения квалификации 
своих работников не выпол
няет.

Многие недостатки учеб
ной работы идут от практи
ки совместительства. Совме
стителя не пошлешь учить
ся, как не заставишь Зани
маться воспитательной рабо
той в общежитии, общест
венной работой. Ча
ще всего он урокодатель, 
А между тем масштабы сов
местительства вышли за 
рамки разумных пределов. 
В музыкальном училище 
совместителей почти полови
на. В Асиновском филиале 
медучилища вообще нет ни 
одного штатного преподава
теля.

Слабо применяются в 
учебном процессе техниче
ские средства. наглядные 
пособия. В Томском меди
цинском, культпросветучили- 
ще нет самого необходимо
го учебного оборудования.

Для томских техникумов 
характерно дублирование 
специальностей. Бухгалте
ров и плановиков готовят че
тыре учебных заведения. 
Некоторые из них отличают
ся бедностью учебно-лабора
торной базы. В сельскохо
зяйственном техникуме сов
ременным Требованиям от
вечает только кабинет элек
тротехники.

Резервом повышения ка
чества подготовки специали
стов является техническое 
творчество.- Здесь ес^ь \ доб
рые примеры. В техниче
ских кружках-^приборострои
тельного техникума учащие
ся конструируют и собира
ют сложные приборы, элек
тронно-вычислительные ма
шины. Работы учащихся от
мечены дипломами мини
стерской ' выставки. Интен
сивно развивается творчест
во учащихся в лесотехниче
ском, электромеханическом 
техникумах. В нынешнем 
году будет проходить оче
редная выставка — смотр 
технических работ воспитан
ников техникумов. Нужно 
использовать это событие 
для расширения техниче
ских кружков, вовлечения 
в них каждого учащегося.

Недостаточна активность 
органов самоуправления. 
Пропуски занятий за прош
лый семестр достигли гро
мадной цифры — 112 ты
сяч "часов. Особенно этим 
отличаются техникумы ав
тодорожный, учетно-кредит
ный, Железнодорожный, 
сельскохозяйственный и 
другие. Случаи нарушения 
учебной дисциплины не рас
сматриваются на собраниях 
групп, комеомольских орга
низаций. Директора технику
мов. слабо ориентируют само
управление учащихся на 
борьбу с , троечниками.

Для того чтобы опробо-

ЖАЛОБЫ ОДИНАКОВЫЕ-ПОДХОД РАЗНЫЙ
По поводу двух ответов 

на неопубликованные письма

Оба дома йостроены при
мерно в одно и то же время
— полтора года назад. Один
— общежитие, другой — 
обычный жилой дом. Первый 
принадлежит строительной 
организации ГОРЕМ-10, втсн 
рой — домоуправлению 
№ 1. Общежитие располо
жено в старой части города 
по проспекту Ленина, 160. 
Жилой дом — в новом 
районе по Иркутскому трак
ту, 78. Объединила жильцов 
этих домов одна беда — бы
ло холодно. Об этом и напи- 
салй они в редакцию.

И вот редакция получйлй 
отйеты от руководителей со
ответствующих организаций. 
Начальник ГОРЕМ-10 П. X . 
Плотников и председатель 
постройкома А. Ф. Мочкин 
сообщили, что факты Под
твердились. Письмо обсуж
далось на совместном . засе
дании построечного коми
тета и администрации. Ви

новные в плохом состоянии 
общежития начальник ЖКО 
П. М. Подставкин, комен
дант общежития Л. В. Бук
реева и энергетик И. Ф. Да
выденко наказаны. Приняты 
срочные меры по" утбплению 
здания, ремонту общежития 
и котельной.

Прислал свой ответ и ди
ректор предприятия, объеди
ненных котельных и тепло
вых сетей при гОржилуправ- 
•леНйи Н. С. Романов. Ответ 
его краток, поэтому приве
дем его полностью (Сохра
нив орфографию и стиль ав
тора): «По вопросу плохого 
обеспечения теплом сообща
ем, что в день проверки 
квартир оказалось: у Кузне
цовой 18° С; Ворониной 
+  18° С; Куликовой 4- 18° С,

что соответствует гостбВсКим 
данным, Вопрос о том, чТо 
не греет один стояк в зале 
у тов. Кузнецовой А. М. со
общаем, что это в функции 
котельной Не входит. Обслу
живание системы произво
дит 1-е домоуправление».

А  теперь о том, чт$ скры
вается за этими двумя отве
тами. В первом случае меры 
Действительно были приня
ты; руководители предприя
тия правильно оценили фак
ты, стремятся и в дальней
шем улучшать’ условия в об
щежитий.-

Ну а «вопрос плохого 
обеспечений теплом» дома 
по Иркутскому тракту, 78, 
так вопросом* и остался. 
Тов. Романов Пчел возмож

ным отписаться, свалить всю 
вину на домоуправление н 
«придирчивость» жильцов. 
Кстати сказать, график вну- 
триквартирного микроклима
та за, неделю^ составленный 
членами кооператива «Се
вер», не оставляет сомнений: 
10— 14 градусов тепла и 
отсутствие горячей воды
свидетельствуют, что после 
разовой неглубокой провер
ки можно сочинить лишь
отписку в редакцию, а не
улучшить дело. Когда вме-1 
сте с корреспондентом газе
ты котельную обследовал 
главный инженер объедине
ния "М, В. Бухгольцев, то в 
Квартирах действительно 
стало тепло. Но ненадолго. В 
марте мы опять услышали 
зов о помощи. Опять холод
но в домах по Иркутскому 
тракту, 76, 78, по переулку 
Карскому, 27...

А. АЛЕКСАНДРОВ.

ТОЛЬКО новости
КУЙБЫШЕВ. Еще два ме

сторождения жйдкаго топлива 
— Горбатовскоё и Тверское— 
ввели в эксплуатацию нефтя
ники области.

ВОРОН ЕЖ. На Воронеж

ском заводе мостовых конст
рукций началось изготовле
ние Пролётов моста, который 
будет построен в Томске через 
реку Тол(ь. Он впервые выпол
няется в «северном варианте»

— из легированной стали. Во
ронежцы решили досрочно 
справиться с заказом сибиря
ков.

БАРНАУЛ. Монтаж *нового 
вычислительного центра начал
ся на Барнаульском станко
строительном заводе. Здесь

устанавливается ЭВМ «Минск- 
32», с помощью которой на 
предприятии будет внедрена 
автоматизированная система 
управления, способная ре
шать множество производст- v 
венных задач.

(ТАСС).

вать методы совершенство
вания учебно-воспитатель
ного процесса, в области 
создан опорный пункт на ба
зе лесотехнического техни
кума. О его деятельности 
рассказал в своем выступ
лении Г. П. Каленский, ди
ректор техникума. Действу
ют 16 методических, объеди
нений, которые дают опреде-,. 
ленный эффект-. Но здесь 
тоже много недостатков — 
низка активность членов 
объединений, нет перспек
тивных планов.

Обмен опытом учебно- 
воспитательной работы — 
основная задача совета ди
ректоров техникумов. Но не 
всегда лучший опыт стано
вится. достоянием всех: ре
шения совета не оформля
ются в виде рекомендаций, 
не выполняются планы под
готовки методических посо
бий.

— Если сравнить итоги 
экзаменационных сессий за 
двадцать лет, то заметно, 
что в последние годы мы 
сдали позиции, — начал 
свое выступление секретарь 
парторганизации железно
дорожного техникума В. А. 
Ванин. — В чем причина? 
В том, что мы еще работаем 
по старинке. Нужно искать 
новые формы работы.

Совещание было полез
ным. Его участники позна
комились с опытом работы 
лучших коллективов, услы
шали оценку своей деятель
ности, наметили пути повы
шения качества подготовки 
будущих лесотехников, учи
телей, агрономов, как того 
Требуют решения XXIV 
съезда партии.

В. МОКРУШИН.

МЕСЯЧНИК 
НА ФЕРМАХ

Колпашевский ’ райком 
профсоюза рабочих и служа
щих сельского хозяйства и 
заготовок и райсельхозуп- 
равление объявили на жи
вотноводческих фермах рай
она месячник ударной рабо
ты. Он посвящен 50-Лё- 
тию образования СССР и 
продлится до 15 апреля.

В дни месячника решено 
завершить вывозку сена с 
лугов, повысить продуктив
ность скота. Условиями со
ревнования определены бо
лее высокие задания по на
дою молока, привесам и со
хранности животных. Побе
дители -— совхоз, отделе
ние, доярки, скотники, те
лятницы, птичницы —- будут 
награждены почетными гра
мотами горисполкома и цен
ными подарками;

Месячник ударной работы 
проводилсяв' районе и в 
прошлом гбду. Хорошо орга
низованное соревнование, 
регулярная и широкая глас
ность его итогов позволят 
увеличить производство мо
лока, успешнее закончить зи
мовку скота.

Г. ЛЮБОВСКЙЙ, 
наш соб, корр.
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годы  и  лю ди

К 50-летию установления 
Советской власти в Томске и 
Сибири решением исполни
тельного комитета Томского 
городского Совета депутатов 
трудящихся было учреждено 
звание «Почетный гражда
нин города Томска». Перво
му присвоено это звание 
А. И. Беленцу — активному 
участнику борьбы за власть 
Советов в Томске и Сибири.

А. И. Беленца хорошо 
знают томичи. Люди старше
го поколения помнят его по 
революционным годам, моло
дежь знает по встречам пос
ледних Лет (Алексей Ивано
вич неоднократно приезжал 
■в Томск и часто выступал с 
воспоминаниями об огневых 
годах борьбы за власть Со
ветов перед студентами том
ских вузов, рабочими). А  са
мые юные граждане Томска 
и области— учащиеся школ 
— изучают его биографию по 
книгам и документамГ Вот 
одно из их писем в Томское 
отделение - Всероссийского 
общества охраны памятников 
истории и культуры, полу
ченное в конце 1971 года: 
«Мы, пионеры 6-го «а »  клас
са, получили задание от со
вета дружины школы узнать 
о членах Томского Совета 
рабочих депутатов: А. И. Бе- 
ленце, Н. Н. Яковлеве, И. Л. 
Нахановиче. Мы просим вас, 
если вы знаете адреса род
ных или что-нибудь о них

»

самих, то,- пожалуйста, сооб
щите нам.

Каргасокекий район, село 
Новый Васюган, средняя „ 
школа № 1».

Писем от ребят с запро
сами о борцах за власть Со
ветов поступает много и в 
областной краеведческий му
зей, и в архивы, и даже в 
горисполком. Учащиеся ряда 
школ Томска и области пере
писываются со многими вете
ранами партии — А. А. Ива
новой и Е. М. Кужелёвой 
(тоже почетными граждана
ми Томска), П. С. Уральцем 
— первым военкомом Том
ска. Они ведут переписку с 
бывшим политическим
ссыльным Нарыма А. С. Ба
совым и другими.

И это не случайно. Ребят 
влечет героика революцион
ных дней, интересуют участ
ники революционных собы
тий, люди с необыкновенны
ми судьбами, творцы их 
счастья.

Труден и интересен жиз
ненный путь старейшего 
коммуниста Алексея Ивано
вича Беленца.

Свою трудовую жизнь он 
начал слесарем главных ма
стерских Владикавказской 
железной дороги. Включив
шись под влиянием передо
вых рабочих в революцион
ное движение против цариз
ма, уже осенью 1903 года, 
шестнадцатилетним юношей

= КРАСНОЕ ЗНАМЯ

потны й ГРАЖДАНИН
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На публикуемом снимке запечатлен момент, когда 
Алексей Иванович Беленец — почетный гражданин 
Томска и почетный пионер — выступает перед школьни
ками нашего города.

А. И. Беленец вступает в 
ряды РСДРП. А  когда нача
лась первая русская рево
люция, Алеша Темерницкий 
(так звали А. Беленца това
рищи по работе — по месту 
его жительства в рабочем 
районе Темерник Ростова-на- 
Дону) стал одним из органи
заторов стачек рабочих.

Со всей юношеской' стра
стью и энергией отдавался 
А. И. Беленец революцион
ной работе. В октябре 1905 
года' он командир боевой 
дружины рабочих Ростов
ских железнодорожных ма
стерских. Под его командо
ванием боевая дружина уча
ствовала в разгоне черносо- 
тенцев-погромхциков, несла 
охрану митингов в театрах, 
заседаний Совета рабочих 
депутатов. А. И. Беленец 
был членом объединенного 
штаба боевых дружин всех 
районов города, выезжал с 
партийными поручениями в 
Таганрог, Мариуполь, Ново
российск.

Ростовский пролетариат в 
декабре 1905 года энергично 
поддержал вооруженную 
борьбу рабочих Москвы. 
Центром ростовского воору
женного восстания, Крас
ной Пресней Ростова был 
рабочий район Темерник*. В 
течение 9 дней, с 13 по 21 
декабря, восставшие ростов
ские рабочие героически от
стаивали Темерник, отбивая

атаки казаков и пехоты, 
поддерживаемых артилле
рийским. огнём.

Одним из темерницких ге
роев был 18-летний Алексей 
Иванович Беленец, вместе с 
другими большевиками руко
водивший действиями дру
жинников. В первые дни бо
ев А. И. Беленец был тяже
ло ранен. Но и находясь в 
больнице, куда его отвезли 
товарищи, он поддерживал 
связь со штабом восставших.

После разгрома декабрь
ского вооруженного восста
ния А. И. Беленец был в на
чале 1906 года арестован в 
больнице и на носилках пере
несен в тюрьму.. А  в декабре 
1906 года выездная сессия 
Одесского окружного суда 
за участие в вооруженном 
восстании приговорила
А. И. Беленца к 4 годам ка
торжных работ.

Каторгу он отбывал в Си
бири, в печально знамени
том • Александровском цент
рале, а в 1910. году был со
слан на вечное поселение в 
село Ичера (на реке Лене) 
Иркутской губернии, но уже 
весной 1911 года из ссылки 
бежал. В его жизни нача
лась новая полоса самоот
верженной революционной 
борьбы.

В 1914 году, после неод
нократных арестов и возвра
щений в сибирскую ссылку и 
новых побегов, А. И. Беле

нец прибыл в Томск и актив
но включился в нелегальную 
партийную работу.

В дни после Февральской 
революции А. И. Беленец 
был одним из организаторов 
Томского Совета рабочих де
путатов. Рабочие избрали 
его первым почетным пред
седателем Совета.

Его революционно-боевой 
опыт 1905 года проявился в 
период подготовки вооружен
ного восстания против вре
менного буржуазного прави
тельства. В октябре 1917 
года, будучи на посту одного 
из товарищей председателя 
президиума большевистского 
объединенного Совета рабо
чих и солдатских депутатов, 
А. И. Беленец вместе с дру
гими большевиками Томска 
руководит созданием воору
женных дружин и отрядов 
Красной гвардии. В период 
борьбы за установление Со
ветской власти в Томске он 
мобилизует рабочих на со
циалистическую революцию 
под лозунгом «Вся Власть 
Советам!».

А. И. Беленец возглавлял 
позднее исполком Томского 
губернского Совета рабочих, 
солдатских и крестьянских 
депутатов. Как председатель 
губисполкома был одним из 
организаторов многогранной 
работы Советов губернии по 
проведению в жизнь декре
тов Совета Народных Комис

саров, первых мероприятий 
Советской власти по органи
зации трудящихся масс на 
борьбу с контрреволюцией.

А. И. Беленец являлся 
членом городского и губерн
ского комитетов РСДРП (б). 
В годы гражданской войны 
работал в подпольных боль
шевистских организациях 
Сибири по подготовке свер
жения колчаковщины. С 
1920 года — нд партийной, 
советской и руководящей 
хозяйственной работе в Ир
кутске, Томске, Омске, Мо
скве.

Алексей Иванович— ныне 
персональный пенсионер со
юзного значения. Заслуги 
А. И. Беленца высоко оце
нены партией и народом. Он 
имеет несколько Правитель
ственных наград — орденов 
и медалей, в том числе и 
самую высокую — орден 
Ленина. Алексей Иванович и 
сейчас принимает активное 
участие в жизни партии, 
проявляет большой интерес 
к развитию родной Томской 
области. Как гость участво
вал в работе XXIV съезда 
КПСС, встречался на съез
де с томской делегацией. 
Часто выступает перед моло

дежью и рабочими столицы. 
30 марта ему исполняется 
85 лет. Томичи желают ува
жаемому Алексею Иванови

чу крепкого здоровья и но
вых успехов в его плодотвор
ной работе.

В. СОЛОВЬЕВА.
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ПРЕЗИДЕНТА А. САДАТА

сообщения из за м ш и
ПРЕИМУЩЕСТВО-ЗА СОЦИАЛИСТИЧЕСКОЙ СИСТЕМОЙ

На членов делегации произ
вела глубокое впечатление 
организация в СССР систе
мы здравоохранения.

Советские люди, подчер
кивается в брошюре, прояв
ляют большой интерес к 
проблемам мира и развитию 
дружбы между народами,

АНГЛО-МАЛЬТИЙСКОЕ СОГЛАШЕНИЕ

ВЫСТУПЛЕНИЕ
КАИР, 27 марта. (ТАСС). 

Президент Египта Анвар 
Садат, выступая перед руко
водителями политических и 
общественных организаций 
города Мерса-Матрух, под
черкнул, что в настоящее 
время Египет .переживает 
один из наиболее сложных 
этапов своей истории. Нам, 
сказал он, приходится про
тивостоять сейчас не только

ПРИГОВОР

УЧАСТНИКАМ
ЗАГОВОРА

УСПЕХИ ПАТРИОТОВ ИНДОКИТАЯ

ТОКИО, 27 марта. 
(ТАСС). «Мы убедились в 
преимуществе социалисти
ческой системы», —- гово
рится в изданной здесь бро
шюре, в которой делегация 
активистов Социалистиче
ской партии Японии расска

зывает о своей поездке в Со
ветский Союз в сентябре 
прошлого года.

В СССР, отмечается в 
брошюре, гарантированы ос
новные жизненные права 
человека. Со,ветский народ 
воспитан в духе уважения к

ТРУДУ- Женщины во всех 
сферах жизни пользуются 
равными с мужчинами пра
вами. Жилищное строитель
ство при социализме являет
ся одной из первоочередных 
задач,- решению которой уде
ляется большое внимание.

ЛОНДОН, 27 марта. 
(ТАСС). Здесь подписано но
вое англо-мальтийское согла
шение сроком на 7 лет. Сог
ласно его условиям, Англия 
сохранит на острове на этот 
период свои базы. Прй этом 
в качестве компенсации за 
ущерб, нанесенный экономи
ке Мальты длительным пре
быванием английских воору
женных сил, будет в три ра
за увеличена арендная плата 
за пользование базами, и 
Мальта получит ряд других 
уступок.

Выступая на пресс-конфе
ренции после подписания 
соглашения, премьер-ми
нистр Мальты Д. Минтофф

заявил, что его правитель
ство по-прежнему намерено 
проводить курс на политиче
скую и экономическую неза
висимость -Мальты и нейтра
литет. Он выразил надежду, 
что по истечении срока дей
ствия этого соглашения с 
Англией на Мальте не оста
нется иностранных баз.

До словам Минтоффа, он 
получил заверенг!я англий
ского правительства в том, 
что военные базы на острове 
не будут использоваться про
тив арабских стран. В случае 
невыполнения этого положе
ния, добавил премьер-ми
нистр, соглашение окажется 
недействительным.

БРАЗЗАВИЛЬ, 27 марта. 
(ТАСС). Здесь объявлен 
приговор по делу группы за
говорщиков, пытавшихся 22 
февраля этого года совер
шить государственный пере
ворот в Народной Республи
ке Конго. Руководители за
говора — Диавара и Икоко, 
бежавшие и до сих пор скры
вающиеся от властей, при
говорены заочно к смертной 
казни. К смертной казни 
приговорены также 13 дру
гих участников заговора, од
нако президент М. Нгуаби 
заменил им эту меру наказа
ния пожизненным заключе
нием. Еще 30 заговорщиков 
приговорены к пожизненно
му заключению.

нашему израильскому про
тивнику, но и Соединенным 
Штатам, оказывающим Из
раилю все виды помощи. По- 
литика СШ А на Ближнем 
Востоке направлена На то, 
чтобы запугать арабов, ввер
гнуть их в отчаяние и отка
заться оТ мысли продолжать 
борьбу. Однако, подчеркнул 
А. Садат, мы полны реши-

ХАНОИ, 27 марта. 
(ТАСС). С фронтов Индо-, 
китая поступают сведения 
об успехах патриотов в бо
ях против американских аг
рессоров и их приспешни
ков.

Народные вооруженные 
сил^1 освобождения Южного 
Вьетнама в период с 15 по 
1'9 марта в районе Дананга 
атаковали ряд опорных по
зиций противника. В , ходе 
боев патриоты вывели из 
строя свыше 150 солдат и 
офицеров противника, унич
тожили 6 военных машин.

16 марта бойцы сил осво
бождения Южного Вьетнама 
в провинциях Митхо, Тхуза- 
умот и Барка нанесли удары 
по- базам марионеточной ар
мии, убили и ранили'около 
100 военнослужащих, повре
дили более 10 военных ма
шин и потопили два корабля 
противника.

В ночь на 16 марта бойцы 
НВСО на железнодорожной

мости освободить оккупиро
ванные арабские террито
рии и готовы пойти ради 
этого На любые жертвы. Уг
розы наших врагов не долж
ны нас запугать. Мы долж
ны жить единой семьей, от
давать все силы делу эконо
мического развития нашей 
родины во имя победы в 
предстоящей борьбе.

магистрали Дананг — Хюэ 
взорвали военный эшелон 
противника.

Продолжают поступать 
данные о победах, одержан
ных патриотами Камбоджи. 
В настоящее время идут 
упорные бои в районе Кам- 
понгтяма. В ночь на 27 мар
та патриоты подвергли ра- 
кетйО-миНометному обстрелу 
позиций правительственных 
войск, . находящихся в 120 
км от Пномпеня. В ходе этой 
операции . противник понес 
тяжелые Потери,

В Лаосе патриотические 
силы проводят успешные 
операции на различных 
фронтах. Бойцы Народно- 
освободительной армии Лао
са в последние дни непре
рывно атакуют позиции про
тивника у базы Лонгчеяг. В 
Южном Лаосе с 18 по 20 
марта патриоты сбили 8 аме
риканских самолетов и вер
толетов. л

ПРЕЗИДЕНТСКАЯ ГОНКА НАЧАЛАСЬ
С У Д
О Т К Р Ы Л С Я

НЬЮ-ЙОРК, 27. марта. 
Корр. ТАСС Э. Баскаков пе
редает:

В Сан-Хосе (штат Кали
форния) сегодня начинается 
судебное разбирательство по 
«делу» американской ком
мунистки Анджелы Дэвнс, 
которой предъявлены сфаб
рикованные обвинения в 
«причастности к убийству».

Вся прогрессивная об
щественность Соединенных 
Штатов рассматривает су
дилище в Сан-Хосе как по
пытку расправы американ
ских ультра над активисткой 
движения за гражданские 
права негров, бросившей вы
зов господствующей в стра
не системе расового и со
циального угнетения.

Не случайно в составе 
судебного жюри, подобран
ного на начальной стадии 
процесса, нет ни одного 
представителя негритянско
го населения, за интересы 
которого борется американ
ская коммунистка. При мол
чаливой поддержке судьи 
Р. Арнасона прокурор А. 
Харрис добился исключения 
из состава жюри негритянки 
Дж. Хэмпхнлл — единствен
ной представительницы не
гритянского народа, оказав
шейся в числе 150 кандида
тов в судебные заседатели.

Усилиями того же Харри
са были отведены кандида
туры тех американцев, ко
торые симпатизируют -аме
риканским коммунистам и 
активистам негритянского 
движения и выражают сом
нения относительно «винов
ности» Анджелы Дэвис.

Продержав Анджелу Дэ
вис без суда и следствия под 
арестом в течение шестнад
цати месяцев и лишь недав
но — под нажимом общест
венного мнения —- освободив 
ее под залог, мракобесы про
должают добиваться распра
вы над коммунисткой.

В Соединенных Штатах 
дан старт Многомесячному 
марафону предвыборной 
борьбы за президентское 
кресло в Белом доме. Сей
час Проходит этап так назы
ваемых «праймериз», или 
первичных выборов. На них 
развертываются схватки 
внутри двух основных бур
жуазных партий — демо
кратической и республикан
ской, ведущие деятели кото
рых оспаривают друг у дру
га право быть официальны
ми кандидатами в президен
ты оТ этих партий.

Кандидатов в президенты 
Как у демократов, так и у 
республиканцев определяют 
в конечном счете партийные 
съезды. При этом решаю
щую роль играет сговор пар
тийных боссов за кулисами 
этих съездов. Демократиче
ская партия соберется на 
свой съезд в середине июля, 
а республиканцы — в авгу
сте. К этому времени в 23 
Штатах страны пройдут пер.- 
вичные выборы, которые 
должны определить популяр
ность ведущих претендентов 
в кандидаты. Те деятели 
двух партий, которые вклю
чились в президентскую гон
ку, на этих выборах стре
мятся доказать партийным 
боссам свою «привлекатель
ность», свою популярность 
среди избирателей и способ
ность собирать голоса.

У  правящей республикан
ской партии три претенден
та — нынешний президент 
Р. Никсон, члены палаты 
представителей Д. Эшбрук и 
П. Макклоски., Список демо
кратов в несколько раз длин
нее — 11 политических дея
телей партии. Среди них — 
известные Сенаторы Э. Мас
ки, Г. Хэмфри, Дж. Макго
верн, Г. Джексон, мэр Нью-

Йорка Д. Линдсей, губерна
тор Алабамы Д. Уоллес. У 
республиканцев бесспорным 
лидером считают Р. Никсо
на, у  демократов до начала 
первичных выборов на веду
щую роль выдвигался сена
тор Э. Маски, который че
тыре года тому назад был 
кандидатом демократов в ви
це-президенты.

Первые два раунда «прай
мериз», состоявшиеся в не
большом штате Нью-Гемп
шир, что на северо-востоке 
страны, и в южном штате 
Флорида, дали возможность 
сделать некоторые предва
рительные выводы о том. 
как складывается расстанов
ка сил в обеих партиях.

В Нью-Гемпшире, этом 
малонаселенном и не типич
ном Для страны штате, вы
боры привлекали внимание 
тем, что там начиналась вся 
серия «праймериз». Для 
претендентов было важно 
сразу захватить лидерство, 
что может оказать опреде
ленное влияние на результа
ты «ловли голосов» в других 
штатах. У республиканцев в 
Нью-Гемпшире, как и ожи
далось, на первое место вы
шел Р. Никсон. Ему проти
востояли два малоизвестных 
члена палаты .представите
лей П. Макклоски и Д .' Эш
брук, которые значительно 
отстали от президента. Обоз
реватели все же обратили 
внимание на определенный 
успех П. Макклоски, высту
павшего с критикой вьетнам
ской политики Вашингтона. 
Он добился своей цели соб
рать 2 0  процентов голосов 
избирателен.

У демократов проходила 
более острая борьба. Сена
торы Э. Маски й»Дж, Мак
говерн (Г. Хэмфри, Г. Джек
сон, Д. Линдсей не выдви

гали своих кандидатур в 
этом штате) вели интенсив
ную кампанию. Сторонники 
Макговерна стучались бук
вально в каждую дверь из
бирателей, Маски не пропу
стил почти ни одного ми
тинга. Как известно, органи
заторы избирательной кам
пании кандидатов и сами 
кандидаты руководствуются 
принципом: «все средства
хороши, чтобы попасть в Бе
лый дом». Поэтому соперни
ки не гнушаютсй использо
вать в борьбе друг против 
друга подкуп, шантаж, кле
вету. Не обошлось без экс
цессов и на сей раз. На од» 
ном из митингов сенатор 
Маски Даже расплакался, 
когда услышал оскорбления 
в адрес своей супруги.

МасКИ, считающий Нью- 
Гемшнир, как и все другие 
штаты на северо-востоке 
страны, своей политической 
базой, выступает с так назы
ваемых «центристских пози
ций», стремясь объединить 
все разрозненные фракции 
демократической партии. 
Макговерн же претендует в 
партии на роль лидера либе
ралов, высказывающихся за 
прекращение авантюристи
ческой политики СШ А в 
Юго-Восточной Азии.

Результаты выборов в 
Нью-Гемпшире нечсовпали 
с прогнозами газетных обоз
ревателей и институтов об
щественного мнения, кото
рые предсказывали, что Э. 
Маски вырвется далеко впе
ред и не-даст никакого шан
са своим соперникам. Сам 
сенатор рассчитывал полу
чить не менее 50 процентов 
голосов, или в два раза 
больше, чем Дж. Макговерн, 
который ожидал получить не 
более 25 процентов голосов.

Между Тем машины для 
подсчета голосов зафиксиро
вали следующий результат: 
Э. Маски — 48, Дж. Макго
верн — , 37 процентов. Ос
тальные кандидаты собрали 
ничтожный процент голодав. 
Оценивая итоги выборов в 
Нью-Гемпшире, всё амери
канские обозреватели отме
тили, что Э. Маски, хотя и 
вышел победителем, не до
казал, что он бесспорный 
лидер демократов, а сенатор 
Макговерн выдвинулся в 
число ведущих претендентов 
в кандидаты.

С еще большим интересом 
ждали исхода первичных 
выборов во Флориде, где 
выступали все претенденты 
от обеих партий. У респуб
ликанцев вновь баллотиро
вались те же три кандидата, 
а у демократов — 11! У
республиканцев Изменений 
не произошло: победил Р.
Никсон. В схватках же демо
кратов во Флориде победу 
не без оснований предсказы
вали известному расисту гу
бернатору Алабамы Дж. 
Уоллесу. Дело в том, что 
Флорида —- южный расист
ский штат, мало чем отлича
ющийся в этом отношении 
от Алабамы. Вот почему все 
ведущие кандидаты и не 
рассчитывали на победу. 
Они боролись только за вто
рое место, которое давало им 
возможность оставаться в 
списке ведущих претенден
тов.

Демократы, как свиде
тельствует печать, превра
тили Флориду, популярный 
курорт на Атлантическом 
побережье, в карнавальный 
штат. Их кандидаты всяче
ски изощрялись, чтобы при
влечь к себе внимание и за
воевать популярность. Гу

берт Хэмфри со своими 
детьми и внуками, катаясь 
на карусели, собирал толйы 
людей. С головы Э. МасКИ 
не осыпалось конфетти, фо
тогеничное лицо Д. Линдсея 
не сходило с экранов теле’*  
видения. Весь этот предвы
борный «карнавал» обошел
ся более чем в 5 миллионов 
долларов.

А  каков результат? Уол
лес — 42, Хэмфри — 18, 
Джексон — 14, Маски — 9, 
Макговерн и Линдсей — 6 
процелтов голосов избнрате- 
лей-демократов. Первичные 
выборы во Флориде вновь 
заставили призадуматься де
мократов. Начавшиеся выбо
ры свидетельствуют о том, 
что затянувшийся после по
ражения в 1968 году раскол 
в партии не преодолен, про
должается упорная борьба 
различных фракций среди 
Демократов. Э. Маски, взяв
ший на себя миссию объеди
нения рядов демократиче
ской партии, не смог пока 
убедить демократов в том, 
что они могут надеяться На 
его победу в день Президент
ских выборов. Сбывается в 
какой-то мере предсказание 
обозревателя газеты «Ныо- 
Иорк тайме» Д. Рестона, 
что в ходе первичных выбо
ров кандидаты демократов 
«растерзают себя в клочья 
и не смогут выдвинуть про
тив республиканцев, сильную 
политическую фигуру», ко
торая принесла бы им успех.

Не скрывая своего удов- 
- летворения «плохими ре
зультатами» Маски, сенатор 
Г. Хэмфри, который был 
кандидатом демократов в 
президенты в 1968 году, за
явил после выборов во Фло
риде: «Путь к борьбе за вы
движение кандидата в пре
зиденты от демократической 
партии ныне широко от
крыт». Действительно, сей
час еще трудно более или 
менее определенно назвать 
имя вероятного кандидата 
демократов в президенты.

В Соединенных Штатах 
сейчас снова заговорили о 
«феномене Уоллеса», кото
рый вышел победителем на 
первичных выборах во Фло
риде. Стремясь собрать воз
можно большее число голо
сов, губернатор Алабамы не 
довольствуется поддерщкОй 
расистов, откровенных и 
скрытых. С помощью .дема- 

. готических обещаний он 
апеллирует также к амери
канскому обывателю, возму
щенному высокими налога
ми и Ценами, запуганному 
растущей преступностью. 
Высокий процент голосов, 
собранных Дж. Уоллесом, 
показывает, что силы реак
ции, расистов могут оказать 
воздействие на ход предвы
борной кампании и, возмож
но, даже на результаты вы
боров.

Предвыборная кампания 
1972 Года только Начинает
ся. Ее первые результаты по
казывают, что экономические 
проблемы, растущая инфля
ция, безработица, порожден
ные прежде всего войной в 
Индокитае, а также разгул 
преступности и расизм оста
ются главными вопросами, 
больше всего волнующими 
рядовых американцев в год 
президентских выборов. На 
все эти вопросы должны дать 
ответ политические деятели, 
стремящиеся занять кресло 
в Белом доме.

Сейчас претенденты в кан
дидаты на пост президента 
не скупятся на обещания из
бавить Америку от всех ее 
зол и проблем. В ходе пред
выборной кампании они не 
жалеют средств, которые 
щедро предоставляют им мо
нополии, стремящиеся про
тащить своего ставленника в 
Белый дом. История не раз 
показывала, что после вы
боров эти громкие обещания 
забывались, а рядовой аме
риканец-избиратель оставал
ся жестоко обманутым.

О. АНИЧКИН.
(ТАСС).

еловой
малог

В прошедшем году я садила 
картофель за рекой. Ухаохива 
ла за ним все лето, но урожай 
собрала плохой — половина 
клубней была поражена сухой 
гнилью.. В чем причина? Мно
гие советуют сменить семена, 
земельные площади и даже 
вырыть новый погреб. Мне хо
телось бы получить квалифи
цированный ответ на эти воп
росы.

А. МИЧУРИНА, 
работница электромеханиче

ского завода. „
В прошлом году в области 

наблюдалось повсеместное 
заболевание картофеля фи
тофторой, что значительно 
снизило урожай клубней. 
Как уберечься от нее в этом 
году?

Если не имеется B03M0fflj 
ности сменить земельный 
участок на другой, где рань- 
,ше не выращивался карто
фель, то, весной надо тща- : 
тельно удалить и сжечь все I 
послеуборочные остатки 
(ботву, случайные клубни и 
т.п.). Затем вспахать по воз
можности глубже, насколь
ко позволяет почвенный 
Слой. Внести фосфорные и 
калийные удобрения из рас
чета на одну сотку: гранули
рованного суперфосфата 2,5 
— 3 килограмма, хлористо
го калия — 1,5 килограмма 
или 6 килограммов древес
ной золы. Из наиболее ус
тойчивых к болезням сортов 
картофеля, районированных 
по Томской области, реко
мендуем «Идеал», «Колпа- 
шевский» и «Приобский». 
Перед высадкой надо тща
тельно отсортировать клубни 
картофеля* отобрать только 
здоровые и типичные по 
форме. За 30 — 40 дней за
ложить их в освещенном по
мещении на световую ярови
зацию.

Семенные клубни до по
садки надо обработать пре
паратом ТМТД против пар
ши, ризонтон.ии и фитофто- 
роза (60 литров трехпро
центной суспензии на 1 тон
ну клубней).

Яровизированный карто
фель при ранней посадке 
уходит от массового прояв
ления фитофторы. .

Опрыскивание всходов 
картофеля микродозами ме
ди (0,02-процентного раст
вора медного купороса) по
вышает устойчивость расте
ний к заболеваниям, задер̂ - 
живает появление болезней 
на 10 —1 13 дней.

Высокое окучивание бот
вы на 12 — 15 см перед 
смыканием листвы преду
преждает заражение клуб
ней фитофторой.

Во время уборки картофе
ля надо просушивать клубт 
ни в течение 3 — 4 часов: и 
ни в коем случае не закры
вать их ботвой.

При копке надо соблю
дать все меры предосторож
ности, предотвращающие 
механические повреждения 
клубней, . иначе они будут 
сильно поражаться сухой 
гннлыо.

Копать новый погреб не 
следует, просто весной, сра
зу после освобождения по
греба от картофеля, тща
тельно его очистите от ос
татков земли, ростков, клуб
ней и продезинфицируйте 
сернистым газом. Комовую 
серу или серные шашки 
сжигайте из -расчета 50 
граммов на 1 кубический 
метр помещения. Плотно за
кройте затем погреб и че
рез двое суток проветрите.
В течение лета просушите, 
побелите его ■ хлорной изве
стью (400 г на ведро воды) 
и осенью за 15 дней до за
сыпки картофеля вторично 
окурите серой.

Ф. ОРЛОВ, 
главный агроном Томской 
областной станция защи

ты растений.
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ
29 марта 1972 года

К предстоящим 
гастролям

Ленинградская
декада

Хорошей традицией Лен- 
концерта стало Проведение 
больших театрализованных 
концертов во дворцах спор
та страны. Массовые празд
ники-концерты, состоявшие^ 
ся в городах и республиках 
нашей Родины в связи с 
50-летием Октября, столе
тием со дня рождения В. И. 
Ленина, подготовкой к XXIV 
съезду КПСС, позволили на
копить богатый опыт и при
вить зрителям интерес к та
ким встречам с ведущими 
мастерами ленинградской 
эстрады.

Нынче наш коллектив про
водит театрализованные
представления, посвящен
ные 50-летию образования 
СССР. Памятуя добрые от
ношения, сложившиеся меж
ду нами и томичами, мы хо
тим порадовать тружеников 
орденоносной - области своим 
искусством. Концерты со
стоятся во Дворце спорта с 
31 марта по 9 апреля. Наде
емся, что встречи с русским 
эстрадным коллективом «Б е
лые ночи» под руководством 
Дмитрия Шатрова, с заслу
женным артистом РСФСР 
Эдуардом Хилем, лауреатом 
международного конкурса 
Анатолием Королевым, лау
реатом конкурсов артистов 
эссрады Германом Орловым 
и многими другими ленин
градцами доставят томичам 
радость и послужат дальней
шему укреплению дружбы 
между нашими городами.

Г. ПОЛЯЧЕК,
главный режиссер Лен- 

концерта.

ПРИМЕТЫ ВЕСЕННИЕ

ВРЕМЯ СБОРА
БЕРЕЗОВЫХ
ПОЧЕК

Березовые почки — древ
нее лечебное средство на
родной медицины. Издавна 
крестьяне настоем из почек 
смачивали холщевые тряпки 
и прикладывали их к ранам. 
Боль вскоре утихала, раны 
затягивались. И сейчас из 
березовых почек готовят на
стой, который используют 
для втирания при ломоте в 
суставах и для лечения ран. 
Применяются они и как 
средство при желудочных 
заболеваниях и ревматизме.

Собирать березовые поч
ки нужно ранней весной в 
период их набухания — обя
зательно до того, как они 
распустятся. Собранные поч
ки сушат при температуре не 
выше 30 градусов. Готовыми 
они будут тогда, когда пере
станут слипаться в комоч
ки.

Сейчас наступил сезон 
сбора березовых почек. Они 
принимаются во всех мага
зинах, сельпо, заготовителя
ми райпотребсоюзов и кооп- 
зверопромхозов по повы
шенной закупочной цене 
(2 рубля 40 копеек за ки
лограмм).

ЦК ВЛКСМ и правление 
Центросоюза ежегодно сре
ди молодежи проводят кон
курс по сбору дикорастущих 
и лекарственных I растений. 
Победители конкурса про
шлого года— Лида Голева, 
ученица Пудинской средней 
школы Парабельского райо
на, за сбор и сдачу 10 ки
лограммов березовых почек 
была награждена путевкой 
в пионерский лагерь «Орле
нок»; ученица Полынянской 
восьмилетней школы Вак- 
чарского района Катя Ана- 
нина и ученик Петровской 
восьмилетней школы Криво- 
шеинского района Витя Ба- 
рейко за сбор и сдачу 5 и 6 
килограммов березовых по
чек были награждены часа
ми.

Много школьников, а так
же школьных коллективов 
награждены по итогам обла
стного конкурса, который 
проводился обкомом ВЛКСМ 
и правлением Томского обл
потребсоюза. Сторублевыми 
премиями отмечены коллек
тивы Ягоднинской восьми
летней школы Асиновского 
района, Обской средней шко
лы Чаинского района. Серге
евской восьмилетней школы 
Первомайского района, Но- 
воселовской восьмилетней 
школы . Колпашевского райо
на. Премированы руководи
тели шкод и старшие пио
нервожатые.

Сейчас сотни школ вклю
чаются во всесоюзный и об
ластной конкурсы. Необхо
димо, чтобы все коллективы 
школ, детдомов, интернатов, 
комсомольцы, ' пионеры, 
школьники и юные натурали
сты приняли активное уча
стие в этом полезном и важ
ном деле. _____

А. БЕССОНОВ*

РЕПОРТАЖ в тундре города
Знакомство с томичами, 

проходящими аспирантуру в 
Ленинградском инженерно
строительном институте, на
чалось у стойки дежурного 
по общежитию.

— Аспиранты-томичи? —- 
дежурный взял в руки реги
страционный журнал. — 
Впрочем,, можно сказать сра
зу, эта комната у нас един
ственная, где все жители из 
одного, города. Поднимайтесь 
на 6-й этаж, номер 618.

Идешь по коридору и не
вольно читаешь таблички на 
дверях. Магадан, Ташкент, 
ОАР, Монголия, Болгария— 
со всех концов нашей стра
ны и из-за рубежа едут в 
ЛИСИ учиться. Вот и комна
та 618.

— Нам действительно по
везло, — смеются ребята- 
земляки, — все трое из Том
ского инженерно-строитель
ного. Аспиранты-целевики, и 
все первый год. Значит  ̂ бу
дем жить вместе три года.

Комната как комната, ма
ло чем отличается от себе 
подобных в любом другом 
общежитии. Только обилие 
листов ватмана на шкафу,

да чертежные доски говорят 
о профессии жильцов.
- — Вообще-то томичей в
ЛИСИ много, — говорит 
Владимир Зырянинов, — 
приходите завтра на экс
периментальную базу
ЛенЗНИИЭП, увидите почти 
всех.

ЛенЗНИИЭП — это Ле
нинградский зональный на
учно-исследовательский ин
ститут экспериментального 
проектирования. На Витеб
ском проспекте есть у него 
экспериментальная база. 
Здесь строят, испытывают 
передвижные жилые домики 
перед тем, как отправить их 
на длительное испытание на 
Крайний Север. Здесь я поз
накомился с одним  ̂из руко
водителей научной работы 
томичей, кандидатом техни
ческих наук Й. А. Казанце
вым.

Здесь же, на площадке, 
меня познакомили еще с од
ним томичом — Николаем 
Шаговым. Николай уже за
кончил аспирантуру,«написал 
диссертацию и представил ее 
к защите. Тема — теплоза
щитные качества огражда- •

ющих конструкций, из кото
рых собираются передвиж
ные домики.

Строительная площадка 
ЛенЗНИИЭП похожа на не
большой строящийся горо
док, который, казалось, со
шел на ленинградскую зем
лю со страниц фантастиче
ского романа. То там, то 
здесь стоят похожие . на ги
гантские морские раковины 
сооружения из стальных 
стержней и бетона. Вид » у 
них необычный. Человеку 
легче предположить, что они 
предназначены скорее для 
работ на дне океана, чем 
где-то в тундре, да еще для 
жилья.

— Этот тип еще не испы
тывался, — кивает в их сто
рону И. Казанцев.— Сейчас 
идет процесс строительства 
экспериментальных образ
цов.

В дальнем углу площадки 
разместились домики совсем 
другого типа. Здесь были 
привычны дома в форме па
раллелепипеда, стоящие на 
гигантских санях, были и 
маленькие с шарообразным 
куполом, типа юрты, для

оленеводов. Мы подошли к 
длинному, как огромная си
гара, сооружению.

—- Такую модель мы ис
пытываем в тундре, недале
ко от Салехарда, — объяс
няет Николай Шагов.

Внутрь надо, пройти через 
два тамбура и три двери. 
Зато в помещении — тепло. 
Сквозь три небольших окна 
в комнату врываются лучи 
мартовского солнца. Вместо 
мебели везде стоят приборы, 
сквозь стены наружу уходят 
от них провода.

— Здесь у. нас вроде
.пульта управления, — объ
ясняет Владимир Зыряни
нов ;— Сюда по проводам 
идет информация от датчи
ков, находящихся в соседних 
домиках. »

Этот домик — главное ра
бочее место четырех аспи
рантов'из Томска. У каждо
го из них— своя задача ис
следования, являющаяся ча
стью общей темы.

— Мы сразу испытываем 
несколько' домиков, — рас
сказ продолжает Ренат Ур
манов.

— Сегодня эти передвиж

ные дома в Ленинграде. За
втра, после испытаний, их 
увезут на Кольский полуост
ров, на Таймыр или в Мага
дан, чтобы в условиях Арк
тики продолжить всесторон
нее изучение их качеств. В 
наши дни, когда темпы ос
воения Севера растут на 
глазах, проблема благоуст
роенного жилья в труднодо
ступных районах требует 
скорейшего решения. В 
тундре, тайге работают 
десятки тысяч геологов, 
нефтяников, золотоискате
лей, оленеводов. Для них 

■ иногда строят временные 
поселки, которые в конце 
концов приходится бросать, 
как бы дорого они ни обхо
дились государству. С каж
дым годом людей на Севере 
становится все больше. Их 
нужно обеспечить удобным и 
подвижным жильем. Единст
венный способ для этого — 
использование современных 
высокоэффективных матери
алов: пенопласта, алюми
ния. стеклопласта. Они лег
ки, прочны,и надежны.

Первый передвижной жи
лой дом из таких материа

лов был построен в 1961 го
д у  в Ленинграде. Потом 
разные их типы стали выпу
скаться в ДРУгиХ городах. 
Однако передвижные домики 
не удовлетворяли тех, кто в 
них жил. Из них быстро ухо
дило тепло.

— Мы начали свою рабо
ту с перерасчетов строитель
ных норм 1962 года, по ко
торым проектировались по
добные дома, — вспоминает 
Н Шагов. — Оказалось, 
что при составлении этих 
норм многое было не учтено.

— Первые испытания пе
редвижного домика, постро
енного с учетом новых требо
ваний, мы проводили в Мага
данской области, расска
зывает Игорь Александро
вич Казанцев. — Сами в нем 
жили и работали.

Дом выдержал испытания. 
В нем было тепло, удобно. 
В двух секциях — жилои и 
бытовой — были электри
чество, душ, плита, сушиль
ный шкаф. Шагов показы
вал мне фотографию интерь
ера этого домика. Все, как в 
современной квартире: стол, 
стулья, кровати, шкаф. Ме
дики дали дому хорошую ха
рактеристику. _  „

После Магадана был Тай
мыр. Снова И. Казанцев, 
Н. Шагов и кандидат меди
цинских наук Н. Григорьева 
испытывали передвижные

ИЗ ПЛЕНА ЛЕТ Д о м  н а  берегу Томи Я ?  Л

В конце XVIII века на 
торговой площади (ныне — 
площадь имени Ленина) бы
ло построено каменное двух
этажное здание — биржевой 
корпус. В нем хранились 
разные оптовые товары том
ских купцов, державших из
возную торговлю, связывав
шую европейскую Россию с 
Дальним Востоком. К концу 
30-х годов XIX века посто
янные весенние наводнения 
привели здание в негодность, 
и пришлось дальнейшее хра
нение товаров и торговлю в 
нем прекратить. По свиде
тельству документов Госу
дарственного архива Том
ской области, именно в кон
це 30-х годов прошлого ве

ка началась длительная пе
реписка между различными 
ведомствами о перестройке 
биржевого корпуса в Томске.

Строительство началось с 
мая 1852 года и продолжа
лось в течение двух лет.

С момента постройки зда
ние стали использовать для 
складских, торговых и дру
гих целей. В конце XIX ве
ка в него на некоторое вре
мя поместили пожертвован
ные будущему Томскому 
университету книги строга
новской и галицинской биб
лиотек.

Архитектурная компози
ция здания выполнена в 
стиле русского классицизма 
в виде двухэтажной галереи,

арочной— в первом этаже и 
колоннады — во втором. Она 
определилась самим назна
чением здания, так как необ
ходим был навес для сорти
ровки, взвешивания про
дуктов, просушки и осмотра 
мехов и других товаров. В 
плане биржевой корпус со
стоял из 26 одинаковых по 
ширине «лавок-кладовых», 
из которых 14 располагались 
на нижнем этаже, а 12 — на 
верхнем. ,

Это здание — памятник 
архитектуры. В октябре 
1920 года Томский губерн
ский’ революционный коми
тет издал «ббязательное- по
становление» по охране в 
Томске - памятников, в числе

которых был назван и бир
жевой корпус. По постанов
лению Совета Министров 
РСФСР здание бывшего бир
жевого корпуса и сейчас 
значится в числе памятников 
архитектуры, подлежащих 
охране, как' памятники госу
дарственного значения. К 
сожалению, пока не удалось 
установить имен мастеров, 
народных умельцев, чьими 
руками было построено зда
ние.

В течение длительного 
времени в здании распола
гался хлебокомбинат. Сейчас 
в нем размещаются несколь
ко лабораторий Института 
оптцки атмосферы СО АН 
СССР.

Необходимо в ходе начав-
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шейся реконструкции центра 
города сохранить здание 
бывшего биржевого корпуса. 
Этот памятник архитектуры, 
реставрацию которого сле
дует как можно скорее за

кончить, должен вписаться в 
современную площадь.

Н. ВЫШЛОВА, 
директор Государствен
ного архива Томской 

области.
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ПОБЕДИЛА «ЮНОСТЬ»
Закончились соревнования 

на первенство области по 
хоккею, в которых участво
вало восемь сильнейших 
команд вузов, детских и юно
шеских спортивных школ и 
промышленных предприя
тий, а также г. Колпашева.

Соревнования проходили 
по двуступенчатой системе: 
предварительные игры в 
двух подгруппах и заключи
тельные ’— для окончатель
ного распределения, мест.

В первой подгруппе встре
чались дважды между собою, 
команды: «Сибкабель» (Кол- 
пашево), «Манометр» (мано
метровый завод), «Труд-3» 
(низовой коллектив оолсове- 
та ДСО «Труд») и «Юность» 
(ДЮСШ-4).

Во всех шести играх хок
кеисты «Юности» одержали 
победы при хорошей разно
сти заброшенных й пропу
щенных шайб (44— 2). Вто
рое место в подгруппе заня
ла команда «Труд-3», на
бравшая 8 очков.

Во второй подгруппе игра
ли две команды вузов — по
литехнического и педагоги- 
чёского институтов, а также 
«Энергия» (ГРЭС-2) и «Сме
на» (ДЮСШ-4). Первое и 
вторре места,подгруппе qq- 
няли команды ТПИ и 
ТГПИ. Обе они набрали, по 
8 очков, но согласно услови
ям соревнований преимуще
ство было отдано политехни
кам, одержавшим две побе
ды во встречах с хоккеиста
ми пединститута.

По результатам игр в под
группах была составлена фи
нальная группа, в которую 
вошли по две лучшие коман
ды.

Команда «Юность», одер
жав три победы в четырех 
заключительных играх, при
бавила в свой актив еще 
шесть очков. Набрав всего 
10 очков, хоккеисты «Юно
сти» обеспечили себе первое 
место. На два очка меньше 
набрали политехники и заня
ли второе место.

В. ПОПЕЛЬ.

первые  с тарты
О СВАИ ВАЮ Т Н О В Ы Й  К О М П Л Е К С
Областной совет ДСО «Труд» 
‘ самого ' массового спортив

ного общества в нашей стране 
—  принимает все меры, чтобы 
новый комплекс ГТО поскорее 
вошел в нашу спортивную 
жизнь. Широкое внедрение 
нового комплекса в жизнь ста
нет одной из основных забот 
всех организаций нашего об
щества. Речь идет о большем,

чем получение новых спор; 
тивных достижений. Физкуль- 
тура и спорт становятся важ
ным социально-эконом’йческим 
фактором в развитии советско- 
гб общества, активно влияют 
на производство

Областной совет общества 
сразу же после введения ново
го комплекса ГТО в жизнь со
ставил подробный план его

В минувшие субботу и воскресенье в районе большого 
трамплина областной совет ДСО «Спартак» провел последние 
лыжные старты зимы. На лыжне и трамплинах соревнова
лись учащиеся детской спортивной школы и «Спартака». Все
го в соревнованиях приняло участие около двухсот человек. 
Большая часть участников выполнила нормативы нового ком
плекса ГТО.

НА СНИМКЕ: стартуют самые юные спортсмены.
Фото А. Петррва.

\
Ч ч .

внедрения. Состоялись инст
руктивные совещания со спор
тивными работниками —  инст
рукторами физкультуры пред
приятий, методистами произ
водственной гимнастики, физ
оргами цехов и заводсних 
служб. Наши общественники 
уже провели в цехах, отделах 
и на производственных участ
ках немало лекций и бесед о 
значении нового комплекса, 
чтобы подготовить трудящих
ся н сдаче норм ГТО.

Наш план предусматривает 
также проведение эстафет, ве
лопробегов, кроссов и других 
соревнований, пропагандиру
ющих комплекс и вовлекаю
щих массы рабочих и инже
нерно-технических работни
ков в сдачу норм на новый 
значок ГТО.

Намечено, как лучше ис
пользовать спортивные соору
жения общества, чтобы орга
низовать сдачу норм. Следует 
сказать, что и хозяйственные 
руководители в последнее вре
мя стали больше понимать зна
чение массового физкультур
ного движения в нашей жиз
ни. Не случайно только в этом 
году предприятия Томска, кол
лективы которых объединены 
в рядах нашего добровольного 
спортивного общества, сдадут 
в эксплуатацию три спортив
ных зала и два плавательных 
бассейна. Сейчас в распоря
жении Физкультурников обще
ства —  18 лыжных прокатных 
баз, спортивные залы, цент
ральный стадион и много заго
родных баз отдыха. Все они 
будут использованы для прие
ма норм по новому комплексу 
ГТО.

Но самое главное, конечно, 
не откладывая, развертывать 

уже сейчас сдачу норм. Для

руководства этой. работой обл- 
совет «Труда» утвердил совет 
ГТО, куда вошли специалисты 
и спортивные работники.

По-деловому отнеслись к 
сдаче норм на заводах матема- 
тичёских машин, «Сибэлёктро- 
мотор», режущих инструмен
тов, электромеханическом.
Здесь уже приняты первые 
сотни норм по лыжным гон
кам, Комсомольцы подшипни
кового и манометрового заво
дов обратились к молодежи 
своих предприятий с призывом 
активно участвовать в мас
совой сдаче норм по комплек
су ГТО.

Три последних воскресенья 
облсовет общества проводил 
массовые соревнования по 
лыжным гонкам, —  принимали 
нормы от физкультурников 
разных возрастных групп. 
Лучшими здесь оказались 
представители манометрового 
и подшипникового заводов. 
Физкультурники завода мате
матических машин, сдающие 
нормы по пятому —  старшему 
—  разряду, вышли на старт во 
главе с руководством завода.

Однако на ряде предприя
тий пропаганда нового ком
плекса и организационная ра
бота по приему норм развер
тываются плохо. К их числу 
относятся такие крупные кол
лективы, как трест «Томск- 
жилстрой», Ьбъединение «Сиб_- 
кабель», завод измерительной 
аппаратуры.

Каждая организация должна 
иметь сейчас твердую и чет
кую программу работ по ком
плексу.. Областной совет об
щества со своей стороны сде
лает все, чтобы новый ком
плекс ГТО занял достойное ме
сто в физкультурном движе
нии области.

Л. КАБАНОВ,
председатель областного
совета общества «Труд».

дома. Только теперь другого 
типа.

Сейчас к работе подклю
чились молодые аспиранты. 
1Шгов готовился уехать в 
Томск, а Зырянинов и Урма
нов отправлялись в неболь
шой поселок Лабытнанги, ко
торый находится близ Сале
харда. Теперь они будут ве
сти испытания там. Под 
Мурманск, к оленево
дам, улетел Вадим Дизен- 
дорф. Его задача — выяс
нить механическую проч
ность небольших домиков. 
Их погрузят на нарты, кото
рые олени провезут сотни 
километров по тундре.

Скоро будут в тундре го
рода. Эксперименты ученых 
давно показали, что приме
нение сборно-разборных пе
редвижных домов в услови
ях Севера на 20 процентов 
экономичнее, чем из тради
ционных материалов ‘— кир- 
пича и бруса. Из таких до
мов можно создавать даже 
кочующие поселки. Крытые 
переходы, соединяющие до
ма, создадут зону комфорта 
для ЮО бурильщиков или 
нефтяников. За такими 
северными поселками бу
дущее. А пока их прообраз 
рождается в Ленинграде. И 
в этом рождении принимают 
участие томичи.

В. САВИНОВ.

Письмо
в редакцию
Прошу через нашу област

ную газету выразить глубокую 
благ(}дарность и сердечную 
иризнсгтвльность всем орвани- 
зациям, товарищам и друзьям, 
поздравившим меня с присвое
нием почетного звания заслу
женного учителя школы 
РСФСР.

Г. КИЦИС, 
заведующий Шегарским 

РОНО.

К СВЕДЕНИЮ ДЕПУТА
ТОВ КИРОВСКОГО РАЙ
ОННОГО СОВЕТА ДЕПУ
ТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ

Шестая сессия Кировско
го районного Совета депута
тов трудящихся1 открывает
ся 6 апреля, в 16 часов, в 
Доме ученых (ул. Советская, 
45).

Повестка дня: 1. О ходе 
выполнения плана меропри- 1 
ятий по благоустройству и 
санитарному состоянию рай
она на 1972 год. (Доклад
чик — заместитель предсе
дателя исполкома тов. Не- 
доспасов Г. Д., содокладчик 
— председатель комиссии 
по благоустройству тов. 
Марков В. И.). 2. Отчет по
стоянной комиссии по тор
говле и общественному пи
танию. (Докладчик — пред
седатель комиссии по тор
говле и общественному пи
танию тов. Кривошеева 
А. М.).

На сессию приглашаются 
руководители предприятий, 
учреждений, председатели 
квартальных комитетов.

Исполком просит руково
дителей предпрйятий, орга
низаций и трудящихся при
слать свои предложения и 
пожелания по обсуждаемому 
вопросу до 4 апреля.

ПОГОДА
Сегодня по Томской обла

сти ожидается облачная с 
прояснениями - погода, по 
юго-восточным районам без 
осадков, по остальной терри
торий —•. слабые осадки, ве
тер юго-восточный, 7 — 12
метров в секунду, темпера
тура днем :— 0— 5 градусов 
тепла.

В Томске — облачная с 
прояснениями погода, без 
существенных осадков, ветер 
юго-восточный, 7— 12 мет
ров в секунду, температура 
днем— 1— 3 градуса тепла.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

29 марта, утром —  «Смех и 
слезы», вечером —  «Единствен
ный свидетель».

Начало спектаклей: дневных 
— в 10-30, 14, вечерних — в 
19-30.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
имени Н. Н. ЯКОВЛЕВА
«Сезон любви» —  20, 22.

кино

имени И. ЧЕРНЫХ '
Большой зал -г- «Дерзость» —

8-40, 10-35 12-30, 14-25, 16-20,
18-15. 20-10, 22-05.

Малый зал —  «Легенда» —  
8-40, 15-25, J7-05, 18-50. 20-35.
22-20. Для детей —  «Тропой 
бескорыстной любви» —  10-50,
12- 05, 13-45.

«ПИОНЕР»
«Два дня чудес» —  9. 10-30,

13- 30, 15 16-30, 18. 19-30. «Ор
лята Чапая» —  12. «Пармсная 
обитель» (две серии) — 21.

«СИБИРЯК»
«Пармсная обитель» (две се

рии) —  11, 14-10, 18-20, 21-30. 
Для детей —  «Горизонт» № 4
—  9-20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЭНЕРГЕТИКОВ

Р А Д  1/10

(третья и чет- 
13.

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ:

имени М. ГОРЬКОГО
«Дерзость» —  8-35, 10-30,

12- 25, 14-20, 16-15, 18-10, 20-05,
22. «Живая вода» —  8-40, 10-20, 
12, 13-40, 15-20, 17, 18-40. 20-20, 
22. Зал кинохроники —  «Обык
новенный номер» —  9, 11-10,
13- 20, 15-30, 17-40, 19-50, 22.
«Искусство Эллады» —  1 10-05, 
12-15, 14-25. 16-35, 18-45, 20-55.

«ОКТЯБРЬ»
«Дерзость» —  8-40, 10-35,

12-30, 14-25, 16-20, 18-15, 20-10, 
22-05.

«Легенда» —  12, 13-45, 15-20, 
17-15, 19, 20-45, 22-30. Для де
тей —  «В тридевятом царстве»
—  8-40, 10-20.

«Щ ит и меч»
вертая серии) -

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
РАБОТНИКОВ ТОРГОВЛИ

«Мазандаранский тигр» —
16, 18, 20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ОБЪЕДИНЕНИЯ 
«СИБКАБЕЛЬ»

«Мульгфильм-72» —  16. «Ан
трацит» —  17-40, 19-20, 21.

Томской конторе «Рыб- 
промтехснаба» требуются: 
заведующий складом, рабо
чий склада.

Обращаться: г. Томск,, ул. 
Войкова, 19, «Рыбпррмтех- 
снаб».

СРЕДА, 29 марта 
МОСКВА

13.35. Новости. 13.45. П. Ер
шов. «Конек-Горбунок». Читает : 
народный артист СССР Б. Чир
ков. Передача 1-я. 14.15. Для 
школьников. «На приз клуба 
«Золотая шайба». 14.35. «США: 
опасность справа». Передача 
5-я. «Коричневая эстафета». Ав
тор — Вал. Зорин. 15.15. Кон
церт самодеятельного ансамб
ля «Муш-Тарон». 15.40. Ленин
ский университет миллионов. 
«Советский Союз —- опора меж
дународного национально-осво
бодительного движения». Ведет 
передачу К. Н. Брутенц. 16.10. 
Художественный фильм «Пу
тевка в жизнь». 17.40. Новости. 
17.50. «Международный день 
театра». Ведет передачу на
родный артист СССР М. И. Ца
рев. 18.50. «Тени исчезают в 
полдень». Телевизионный мно
госерийный художественный 
фильм. 6-я серия — «Трудная 
зима».

ТОМСК
20.00. Молодежная програм

ма «Факел». Селу нужны моло
дые. Сделано отлично — про
дано отлично. Спортивная 
страница. Твой современник. 
21.00. Человек и закон. 21.10. 
Новости.

МОСКВА
21.40. Премьера телевизион

ного . многосерийного художест
венного фильма «Таможенный 
розыск». (ГДР)'. 1-я и 2-я серии. 
22.30. «Время». Информацион
ная программа.

(Передачи из Томска) 

СРЕДА, 29 марта

7.34. Обзор последних изве
стий. 7.40. Балетная музыка. 
8.30. «Пионерская зорька». 
9.13. По страницам газет 
«Красное знамя» и «Молодой 
ленинец». 9.25. «Смена». Ра
диопрограмма для молодежи. 
Наша главная стройка. Ты жи
вешь на селе. Сфере быта — 
комсомольскую заботу. Моло
дежь и театр. 19.15. «Смена», 
Радиопрограмма для молоде
жи (Повторение утреннего вы
пуска). 19.50. Последние изве
стия.

Администрация комбина
та «Обувщик» организовала 
в зимнем сезоне ускоренный 
ремонт1 кожаной обуви — 
мелкий ремонт в присутст
вии заказчика, средний ре
монт в течение 3 — 5 дней. 
Мы быстро можем»вам по
красить ношеную обувь. 
Так же производится замена 
застежки «молния» разме
ром от 9 др 25 см. Если вы 
хотите избежать больших 
очередей в весенне-летнем 
сезоне и своевременно под
готовить обувь к этому вре
мени, рекомендуем вам при
нести ее в наши приемные 
пункты.

Томское ССМУ треста «Уралгазстрой» произво
дит монтаж газобаллонных установок в г. Томске и 
районах области— для жилого фонда колхозов, сов
хозов, районных отделений «Сельхозтехники», 
предприятий и учреждений Министерства здравоох
ранения, лесной и лесообрабатывающей промыш
ленности, связи, местных Советов и других учреж
дений, а также для индивидуального сектора г. Том
ска и районов области..

Срок установки для индивидуального сектора в 
г. Томске — . 10 дней, в районах — 15 дней после 
оплаты за газобаллонную установку на расчетный 
счет № 401106 в Томский облстройбанк.

За справками обращаться: предприятиям, учреж-. 
дениям и индивидуальному сектору г. Томска — 
634050, Томск, ул. Гагарина, 18, телефоны 
№№ 2-38-32 и 2-33-21;

предприятиям, учреждениям и индивидуальному 
сектору районов области — к начальникам контор 
«Райгаз» или г. Томск, ул. Гагарина, 18.

, Городское бюро по трудо
устройству и информации 
населения сообщает, что 
проектному институту 

«Томскколхозпроект» на 
проектные работы требуют
ся: инженеры и техники—  
электрики, инженер по конт
рольно-измерительным при
борам и автоматике, инже
нер-связист, инженеры и 
техники— сантехники, меха
ники-технологи по механиза

ции трудоемких работ в жи
вотноводческих помещениях, 
инженеры и техники—смет
чики, генпланисты в архи
тектурно-планировочный от
дел.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Ленина, 151, городское бюро 
по трудоустройству и ин
формации -населения, или
634012, Томск, ул. Ки
евская, 86, телефоны
№№ 4-35-03, 4-35-37.

Томскому областному уп
равлению промстройматериа- 
лов для работы в районах 
области требуются: инже
неры-механики на должность 
главного механика (оклад— 
160 — 180 руб.), механики 
цеха (оклад — 140 руб.), 
инженеры-строители на дол
жность начальника окса (ок-1 
лад— 140— 150 руб.). Жил
площадь предоставляется.

Обращаться: г. Томск, пр: 
Ленина, 151, городское бю
ро по трудоустройству и ин
формации населения. .

Дорогие томичи!
Просим обратить внима

ние!
В нашем городе рядом с 

синими почтовыми ящиками 
появились красные, которые 
служат для писем, адресо
ванных жителям г. , Томска, 
т.е. для местной корреспон
денции.

Местные письма, опущен
ные в такой ящик будут до
ставлены адресату в более 
короткий срок.

Не опускайте в красный 
ящик письма, адресованные 
в другие города и районы! 
Это усложняет процесс сор
тировки и не ускоряет про
хождение ваших писем.

Томский почтамт.
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